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PROYECTO La CES considera una “ buena noticia” la publicación del tercer carril entre Dos Hermanas y Las Cabezas

La Patronal pide redactar por vía de 
urgencia el tercer carril de la AP-4

sevilla | La Confederación de 
Empresarios de la Provincia 
de Sevilla (CES) ha pedido 
que se tramite por la vía de ur
gencia la redacción del pro
yecto de trazado y  construc
ción del tercer carril en la au
topista AP-4, en el tramo en
tre Dos Hermanas y Las Cabe
zas de San Juan, en la provin
cia de Sevilla, adjudicada 
ayer por el Ministerio de 
Transportes por 3,04 millones 
de euros.

El presidente de la CES, Mi-

Los empresarios de 
Sevilla y Cádiz 
consideran intolerable 
las retenciones diarias 
en la autopista

guel Rus, ha considerado una 
buena noticia que se confir
me algo “que los empresarios 
de Sevilla y  de Cádiz venimos 
reivindicando, pidiendo y  re
clamando” , ya que “no se

puede tolerar estas retencio
nes que se registran a diario 
en estas autopistas, agrava
das en verano por el mayor 
número de desplazamien
tos” .

Rus ha recordado que, tras 
la liberación del peaje en ene
ro de 2020, “ya alertamos de 
que la AP-4 no podía absorber 
todo ese tráfico” , que desde 
entonces se ha incrementado 
en un 50 %, mientras que el 
pesado se ha triplicado, “por 
lo que cada día circulan

85.000 personas por los dis
tintos tramos” .

Además, el exceso de tráfi
co se está uniendo a la falta 
de comunicaciones alternati
vas, “ya que solo existen el 
desdoble de la N-4 desde Dos 
Hermanas a Los Palacios, y 
han tardado seis años en ha
cerlo” .

Por ello, la solución “ tiene 
que ser inmediata y  tramitar
se por la vía de urgencia” , 
porque las malas comunica
ciones entre Sevilla y  Cádiz

“ lastran el desarrollo y  la 
competitividad de estas dos 
importantes provincias anda
luzas” .

El objetivo de las obras fu
turas en la AP-4 es incremen
tar la capacidad de la autopis
ta con un tercer carril a lo lar
go de 34,4 kilómetros para 
mejorar la fluidez del tráfico, 
la accesibilidad y  la seguri
dad vial y  el presupuesto esti
mado de las obras asciende a 
145 millones de euros (IVA in
cluido).
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ABC 

SEVILLA 

El Ministerio de Transportes y Movili-

dad Sostenible ha adjudicado por 3,04 

millones (IVA incluido) la redacción del 

proyecto de trazado y construcción del 

tercer carril en la autopista AP-4, en el 

tramo entre Dos Hermanas y Las Cabe-

zas de San Juan. El objetivo es incre-

mentar la capacidad de la autopista con 

un tercer carril a lo largo de 34,4 kiló-

metros para mejorar la fluidez del trá-

fico, la accesibilidad y la seguridad vial.  

En una nota de prensa, el Ministerio 

detalló ayer que el presupuesto estima-

do de las obras asciende a 145 millones  

(IVA incluido). Esta adjudicación «se 

suma a la del contrato de redacción del 

proyecto de mejora de capacidad del 

tramo de la A-4 entre el enlace con la 

SE-40 y el inicio de la A-4, contiguo al 

que nos ocupa por el lado norte, a me-

diados de abril». La implementación del 

tercer carril a lo largo de unos siete ki-

lómetros cuenta con un presupuesto de 

30 millones  (IVA incluido). Ambas ac-

tuaciones forman parte del programa 

para mejorar el corredor de la A-4/AP-

4 tras la liberación del peaje el 1 de ene-

ro de 2020, con una inversión superior 

a 250 millones de euros. 

El aumento de la capacidad entre los 

kilómetros 557,500 de la autovía A- 4 

hasta el 45,000 de la AP-4 se plantea a 

través de una serie de actuaciones. En 

el tramo Dos Hermanas y el nuevo en-

lace sur de Los Palacios, el origen de la 

intervención se situaría aproximada-

mente en el kilómetro 557,500 de la A-

4, justo donde concluye el proyecto con 

clave 14-SE-5110 del tercer carril de la 

autovía A-4. El final de la actuación se 

situaría el kilómetro 26,200 de la AP-4, 

donde actualmente se encuentra en re-

dacción el proyecto de construcción del 

nuevo enlace de Los Palacios. 

Se estima que los terceros carriles se 

podrán construir por la mediana de la 

autopista desde el inicio hasta el kiló-

metro 23 al tener una anchura de me-

diana de al menos 12,5 metros con ar-

cenes interiores de 1,5 metros. A partir 

del punto kilométrico 23 la mediana se 

reduce a cinco metros por lo que la op-

ción más favorable parece ser ampliar 

por el exterior. En este tramo hay cua-

tro viaductos, cinco pasos superiores y 

una pérgola. El inicio de la actuación se 

situaría el punto kilométrico 26,200 de 

la AP-4 y su final en el enlace de Las Ca-

bezas de San Juan, hacia el kilómetro 

45,000 de la AP-4.  

«En principio, parece más favorable 
ampliar la plataforma exclusivamente 

por el exterior, a expensas de que se con-

firme esta opción durante la redacción 

de proyecto«. En el tramo existen cua-

tro viaductos que suman 1.033 metros 

de longitud y un total de siete pasos su-

periores que se verían afectados. En lo 

que respecta a la remodelación del en-

lace de Las Cabezas, «deberán estudiar-

se alternativas para facilitar la conexión 

directa de la AP-4 y la A-471, sin pasar 

por las dos glorietas actuales, dotarlo 

de la capacidad necesaria para atender 

la demanda actual y futura, minimizar 

la afección a suelos urbanizables y me-

jorar los accesos existentes». En este 

sentido, el final de la actuación de re-

modelación del enlace se situaría apro-

ximadamente en el km 47 de la AP-4, 

una vez sobrepasado el paso superior 

de la carretera A-471 sobre la AP-4. 

Este anunció fue valorado por la 

Confederación de Empresarios de Se-

villa (CES), cuyo presidente, Miguel 

Rus, señaló que es «una buena noticia 

que los empresarios de Sevilla y de Cá-

diz venimos reivindicando, pidiendo 

y reclamando», frente a las retencio-

nes que se registran «a diario en esta 

autopista, agravadas en verano por el 

mayor número de desplazamientos», 

desde que al comenzar 2020 fuese le-

vantado su peaje.

La autopista AP-4 tendrá un tercer carril entre Dos Hermanas y Las Cabezas  // JUAN FLORES

Adjudican la redacción del 
proyecto del tercer carril de la AP-4 

∑ Este documento tiene 
un coste de tres 
millones, según detalló 
ayer el Ministerio

El tercer carril se 
construirá por la mediana 
de la autopista desde el 
inicio hasta el kilómetro 23 
y después por el exterior
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El tercer carril de la AP-4, «por la vía de urgencia»

La Confederación de Empresa-
rios de la Provincia de Sevilla 
(CES) reclamó que se tramite por 
la vía de urgencia la redacción del 
proyecto de trazado y construc-
ción del tercer carril en la auto-
pista AP-4, en el tramo entre Dos 
Hermanas y Las Cabezas de San 
Juan, en la provincia de Sevilla, 

adjudicada ayer por el Ministerio 
de Transportes por 3,04 millones 
de euros. El presidente de la CES, 
Miguel Rus, consideró una buena 
noticia que se confi rme algo «que 
los empresarios de Sevilla y de 
Cádiz venimos reivindicando, 
pidiendo y reclamando», ya que 
«no se puede tolerar estas reten-
ciones que se registran a diario en 
estas autopistas, agravadas en 
verano por el mayor número de 

desplazamientos». Rus recordó 
que, tras la liberación del peaje en 
enero de 2020, «ya alertamos de 
que la AP-4 no podía absorber 
todo ese tráfi co», que desde en-
tonces se ha incrementado en un 
50 %, mientras que el pesado se ha 
triplicado, «por lo que cada día 
circulan 85.000 personas por los 
distintos tramos».

Además, el exceso de tráfi co se 
está uniendo a la falta de comu-

nicaciones alternativas, «ya que 
solo existen el desdoble de la N-4 
desde Dos Hermanas a Los Pala-
cios, y han tardado seis años en 
hacerlo».

Por ello, la solución «tiene que 
ser inmediata y tramitarse por la 
vía de urgencia», porque las ma-
las comunicaciones entre Sevilla 
y Cádiz «lastran el desarrollo y la 
competitividad de estas dos im-
portantes provincias andaluzas», 

L. R. A. SEVILLA

de modo que se ha dado un paso, 
«pero queda mucho por hacer y 
debe hacerse en el menor tiempo 
y el menor plazo posible».

El objetivo de las obras futuras 
es incrementar la capacidad de la 
autopista con un tercer carril a lo 
largo de 34,4 kilómetros para me-
jorar la fl uidez del tráfi co, la acce-
sibilidad y la seguridad vial. Esta 
adjudicación se suma a la del 
contrato de redacción del proyec-
to de mejora de capacidad del 
tramo de la A-4 entre el enlace con 
la SE-40 y el inicio de la A-4.
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 España
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Ana S. Ameneiro   

Nada menos que tres años de re-
dacción necesita el proyecto de 
trazado y construcción del tercer 
carril en la autopista AP-4, en el 
tramo entre Dos Hermanas y Las 
Cabezas de San Juan adjudicado 
ayer por el Ministerio de Trans-
portes y Movilidad Sostenible. Si 
todo va bien, en mayo de 2027 de-
bería estar listo, con el trámite 
ambiental incluido, para encargar 
las obras.   

La adjudicación ha sido por 3,04 
millones de euros (IVA incluido) a 
Proes Consultores S.A.- Ofiteco 
(Oficina Técnica de Estudios y 
Control de Obras), S.A. para que 
redacten el proyecto del tercer ca-
rril en la autopista AP-4 en el tra-
mo citado.  

Las empresas disponen de un 
plazo de ejecución de tres años (36 
meses) para elaborar los proyec-
tos, según el expediente de adjudi-
cación publicado en la Plataforma 

de Contratación del sector público 
y consultado por este periódico.  

El objetivo es incrementar la 
capacidad de la autopista con un 
tercer carril a lo largo de 34,4 ki-
lómetros para mejorar la fluidez 
del tráfico, la accesibilidad y la 
seguridad vial. El presupuesto 
estimado de las obras asciende a 
145 millones (IVA incluido). 

Esta adjudicación se suma a la 
del contrato de redacción del pro-
yecto de mejora de capacidad del 
tramo de la A-4 entre el enlace con 
la SE-40 y el inicio de la A-4, conti-
guo al que nos ocupa por el lado 
norte, a mediados de abril. La im-
plementación del tercer carril a lo 
largo de unos 7 km cuenta con un 
presupuesto estimado de 30 millo-
nes de euros (IVA incluido). 

El Ministerio recalcó ayer que 
el ministro de Transportes y Mo-
vilidad Sostenible, Óscar Puente, 
ha cumplido la palabra que dio 
durante su visita a Sevilla en rela-
ción a que ambos contratos esta-

rían adjudicados en mayo, dando 
un paso más en la mejora de las 
infraestructuras y la movilidad de 
la provincia. Ambas actuaciones 
forman parte del ambicioso pro-
grama para mejorar el corredor 
de la A-4/AP-4 tras la liberación 
del peaje el 1 de enero de 2020, 
con una inversión superior a 250 
millones de euros. 

El aumento de la capacidad en-
tre los kilómetros 557,500 de la 
autovía A-4 hasta el 45,000 de la 
AP-4 se plantea a través de las si-
guientes actuaciones.  

En el tramo Dos Hermanas y el 
nuevo enlace sur de Los Palacios y 
Villafranca, la actuación comien-

za en el kilómetro 557,500 de la A-
4, donde concluye el proyecto del 
tercer carril de la autovía A-4. El fi-
nal de la actuación se situaría el ki-
lómetro 26,200 de la AP-4, cuyo 
proyecto de construcción del nue-
vo enlace de Los Palacios se en-
cuentra en redacción. 

Se estima que los terceros ca-
rriles se podrán construir por la 
mediana de la autopista desde el 
inicio hasta el kilómetro 23,06, al 
tener una anchura de mediana 
de al menos 12,5 metros con ar-
cenes interiores de 1,5 metros. A 
partir del punto kilométrico 
23,06, la mediana se reduce a 5 
metros por lo que la opción más 
favorable parece ser ampliar por 
el exterior. En este tramo existen 
4 viaductos, 5 pasos superiores y 
una pérgola. 

En el tramo nuevo enlace sur de 
Los Palacios y Villafranca - enlace 
de Las Cabezas de San Juan, la ac-
tuación arranca en el punto kilo-
métrico 26,200 de la AP-4 y su fi-

nal es el enlace de Las Cabezas, 
hacia el km 45,000 de la AP-4. En 
principio, parece más favorable 
ampliar la plataforma exclusiva-
mente por el exterior, a expensas 
de que se confirme esta opción 
durante la redacción de proyecto. 
En el tramo existen 4 viaductos 
que suman 1.033 metros de longi-
tud y 7 pasos superiores que se ve-
rían afectados. 

Respecto a la remodelación del 
enlace de Las Cabezas de San 
Juan, deberán estudiarse alter-
nativas para facilitar la conexión 
directa de la AP-4 y la A-471, sin 
pasar por las dos glorietas actua-
les, dotarlo de la capacidad para 
atender la demanda actual y fu-
tura, minimizar la afección a sue-
los urbanizables y mejorar los ac-
cesos existentes. El final de la ac-
tuación de remodelación del en-
lace se situaría en el km 47 de la 
AP-4, una vez sobrepasado el pa-
so superior de la carretera A-471 
sobre la AP-4.

El tercer carril de la AP-4 no empezará 
a construirse antes del año 2027  

l Proes Consultores y Ofiteco se 
hacen con la adjudicación del 
Ministerio por 3 millones de euros y 
un plazo de ejecución de 36 meses

Los empresarios piden acelerar 
los plazos por la vía de urgencia 

La Confederación de Empresa-
rios de la Provincia de Sevilla 
(CES) ha pedido que se tramite 
por vía de urgencia la redacción 
del proyecto de trazado y cons-
trucción del tercer carril en la 
autopista AP-4 entre Dos Her-
manas y Las Cabezas. El presi-
dente de la CES, Miguel Rus, 
recalcó ayer que la solución 
“tiene que ser inmediata y tra-
mitarse por la vía de urgencia”, 
porque las malas comunicacio-
nes entre Sevilla y Cádiz “las-
tran el desarrollo y la competi-
tividad de estas dos importan-

enero de 2020, “ya alertamos 
de que la AP-4 no podía absor-
ber todo ese tráfico”, que desde 
entonces se ha incrementado 
en un 50%, mientras que el pe-
sado se ha triplicado, “por lo 
que cada día circulan 85.000 
personas por los distintos tra-
mos”. Además, el exceso de trá-
fico se está uniendo a la falta de 
comunicaciones alternativas, “ya 
que solo existen el desdoble de 
la N-4 desde Dos Hermanas a 
Los Palacios, “y han tardado seis 
años en hacerlo”. Estas actua-
ciones forman parte del progra-
ma para mejorar el corredor de 
la A-4/AP-4 tras la liberación 
del peaje el 1 de enero de 2020, 
con una inversión superior a 250 
millones de euros.

tes provincias andaluzas”. Rus 
elogió que el Ministerio haya da-
do este paso “pero queda mucho 
por hacer y debe hacerse en el 
menor tiempo y el menor plazo 
posible”. Ha considerado una bue-
na noticia que se confirme algo 
“que los empresarios de Sevilla y 
de Cádiz venimos reivindicando, pi-
diendo y reclamando”, ya que “no 
se puede tolerar estas retenciones 
que se registran a diario en estas 
autopistas, agravadas en verano 
por el mayor número de desplaza-
mientos”. Rus ha recordado que, 
tras la liberación del peaje en 

D. S. 

La autopista a Cádiz (AP-4) en el tramo de Las Cabezas.

En mayo de 2027 
debería estar listo el 
proyecto constructivo 
con el trámite ambiental
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

Y
a no quedan comercios his-
tóricos en la Avenida de la 
Constitución. Si hace unos 
años había numerosas tien-

das de las de toda la vida en la princi-
pal calle de acceso al Centro de Sevi-
lla, actualmente estos locales han de-
saparecido. El cerrojazo que han 
echado las dos últimas zapaterías ha 
certificado la defunción de comercio 
tradicional. Ya no hay una sola en toda 
la calle.  

Primero fue hace unos meses ‘Cal-
zados Catedral’, la histórica zapatería 
infantil que llevaba décadas calzando 
los pies de los más pequeños. Y hace 
sólo unos días le ha tocado a ‘Nicolás’, 
otra de las emblemáticas marcas se-
villanas, que tampoco ha podido re-
sistir los cambios que está experimen-
tando el casco histórico.  

El cierre de ambas supone que se 
han marchado los últimos comercios 
históricos que había y que han pasa-

do a ser ocupados por otros negocios. 
La primera por una franquicia que ven-
de turrones y la segunda por una he-
ladería que abrirá sus puertas próxi-
mamente. De hecho, en el local que 
hasta hace poco era ocupado por la 
histórica zapatería trabajan a todo rit-
mo para inaugurar en breve un nuevo 
establecimiento de venta de helados 
y horchatas. 

Estos últimos cierres son la prueba 
del algodón de que ya no existe el co-
mercio tradicional (del que aún que-
dan algunas muestras en otras vías del 
Centro) en la Avenida de la Constitu-
ción. Hoy por hoy los más antiguos del 
lugar son la administración de lotería 
‘El Gato Negro’, que lleva desde el año 
1934 vendiendo décimos y que sigue 
teniendo colas en la puerta (los turis-
tas que quieren llevarse un décimo de 
Sevilla figuran entres sus principales 
compradores). Y luego está el estanco 
España, que data de los años 50. Fuen-
santa, que está al frente del negocio, 

ha sido testigo del cambio que ha ex-
perimentado la Avenida en los últimos 
años. «Ya no conozco a los clientes», 
confiesa. 

Una heladería tras otra 
Pero también son el ejemplo de la 
transformación que ha sufrido la ca-
lle. Se ha convertido en una sucesión 
de bares, heladerías y tiendas de sou-
venirs además de unas pocas de cami-
setas de fútbol de los equipos sevilla-
nos o locales dedicados al cambio de 
moneda. 

Si se hace un repaso desde la Puer-
ta Jerez a la Plaza Nueva a izquierda 
y derecha los datos ratifican ese cam-

bio. Hay unos dieciséis establecimien-
tos de restauración entre bares, cafe-
terías, heladerías e incluso hambur-
gueserías. De ellos, una docena tiene 
veladores en la calle, con sus mesas y 
sus sillas, algunas de las cuales están 
muy cerca de los raíles del metrocen-
tro. Eso sin contar los otros bares (tam-
bién con sus correspondientes vela-
dores) localizados en la Puerta Jerez.  

A ello se une un buen número de co-
mercios dedicados a la venta de sou-
venirs (azulejos, abanicos, reproduc-
ciones de la Giralda, delantales con vo-
lantes y otros recuerdos de Sevilla), 
varias franquicias dedicadas a la ven-
ta de turrones (las mismas marcas que 
hay en los alrededores de la Plaza Ma-
yor de Madrid) y otros tantos estable-
cimientos de cambio de moneda.  

El panorama del paseo lo comple-
tan dos hoteles y varios edificios en 
los que se han instalado apartamen-
tos turísticos y algunos bancos. Tam-
bién se ven algunos vendedores am-
bulantes, músicos callejeros, mimos, 
performance y la gitana que baila fla-
menco en la calle. Es, por tanto, una 
calle dedicada ya por entero a los tu-
ristas. 

Tras el cierre de las últimas dos zapaterías, 
sólo quedan bares, heladerías con veladores a 
las que se suman tiendas de souvenirs y 
cambio de moneda. Todo para los turistas

La Avenida de la 
Constitución se queda  
sin comercio histórico

Imágenes, ayer, de los comercios de la Avenida de la Constitución  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

Venta de turrones y 
camisetas de fútbol copan 
la calle en la que ‘El Gato 
Negro’ es la superviviente 
tras el cambio de modelo
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S. E. SEVILLA 

El Grupo Insur ha cerrado el primer 

trimestre de 2024 con unas preven-

tas acumuladas de 236,7 millones de 

euros y sitúa su cobertura para los 

ejercicios 2024 y 2025 en el 79,5% y 

el 52,8%, respectivamente. El primer 

trimestre del año ha destacado por 

el buen desempeño comercial, con 

nuevas preventas formalizadas por 

importe de 32,8 millones de euros, 

un 18,9% más respecto a 2023. 

El ritmo de preventas mantenidos 
durante este periodo, junto a las acu-

muladas al cierre del ejercicio 2023, 

proporcionan «una alta visibilidad 

de ingresos futuros», según indica la 

firma en un comunicado. Durante el 

primer trimestre del año, la cifra de 

negocio de la compañía se situó en 

los 36,1 millones de euros, un 121,3% 

superior a la del mismo periodo del 

ejercicio anterior, impulsada por el  

comportamiento de todas las líneas 

de negocio, en especial las activida-

des de promoción y de construcción 

con crecimientos, respecto al mismo 

periodo de 2023, del 181,7% y del 

162,5% respectivamente. 

El importante incremento de ne-

gocio de la actividad de promoción 

viene en parte explicado por la en-

trega en este trimestre de parte de 

las viviendas de promociones de Ma-

drid que quedaron pendientes de en-

tregar en el último trimestre del pa-

sado ejercicio y que seguirán entre-

gándose a lo largo del segundo 

trimestre de 2024. 

Por otro lado, la cifra de negocio 

de la actividad de gestión ha regis-

trado un importante aumento del 

27,3% y en la actividad patrimonial 

los ingresos se han mantenido en lí-

nea con los del primer trimestre de 

2023, alcanzando los 4,5 millones de 

euros. De esta forma, la compañía de 

gestión integral inmobiliaria incre-

mentó el Ebitda en un 78,6%, hasta 
situarse en 6,4 millones, y el resulta-

do de explotación ha alcanzado los 

5,3 millones de euros, un 178,2% su-

perior a la cifra registrada en el mis-

mo periodo de 2023. Consecuencia 

del crecimiento del resultado de ex-

plotación y la reducción en un 60,3% 

del resultado financiero negativo, ob-

tenido tras la aplicación de la NIIF 9 

a la modificación de condiciones fi-

nancieras de determinados présta-

mos, el beneficio neto alcanzó en el 

primer trimestre los 3,6 millones fren-

te a los 0,2 millones de euros del pri-

mer trimestre de 2023. 

Durante el primer trimestre, la ac-

tividad patrimonial ha mostrado un 

sólido comportamiento al aumentar 

la tasa de ocupación en un punto por-

centual, situándose en el 88,7%.

Insur cierra el 
primer trimestre 
con unas preventas 
acumuladas de 
236,7 millones

RESULTADOS
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Redacción SEVILLA 

Grupo Insur cerró el primer tri-
mestre de 2024 con unas preven-
tas acumuladas de 236,7 millo-
nes de euros y sitúa su cobertura 
de preventas para los ejercicios 
2024 y 2025 en el 79,5% y el 
52,8%, respectivamente. El pri-
mer trimestre del año ha destaca-
do por el buen desempeño co-
mercial del Grupo, con nuevas 
preventas formalizadas por im-
porte de 32,8 millones de euros, 
un 18,9% más respecto a 2023. 

Según destacan desde la com-
pañía, el buen ritmo de preventas 
mantenidos durante este perio-
do, junto a las acumuladas al cie-
rre del ejercicio 2023, proporcio-
nan “una alta visibilidad de in-
gresos futuros”. 

Durante el primer trimestre 
del año, la cifra de negocio de la 
compañía se situó en los 36,1 mi-
llones de euros, un 121,3% supe-
rior a la del mismo periodo del 
ejercicio anterior, impulsada por 
el buen comportamiento de to-
das las líneas de negocio, en es-
pecial las actividades de promo-
ción y de construcción con creci-
mientos, respecto al mismo pe-
riodo de 2023, del 181,7% y del 
162,5% respectivamente. 

El importante incremento de 
negocio de la actividad de promo-
ción viene en parte explicado por 
la entrega en este trimestre de par-
te de las viviendas de promociones 
de Madrid que quedaron pendien-
tes de entregar en el último trimes-
tre del pasado ejercicio y que se-
guirán entregándose a lo largo del 
segundo trimestre de 2024. 

Por otro lado, la cifra de nego-
cio de la actividad de gestión ha 
registrado un importante au-
mento del 27,3% y en la actividad 
patrimonial los ingresos se han 
mantenido en línea con los del 
primer trimestre de 2023, alcan-
zando los 4,5 millones de euros. 

De esta forma, la compañía de 
gestión integral inmobiliaria in-
crementó el Ebitda en un 78,6%, 
hasta situarse en 6,4 millones, y 
el resultado de explotación ha 
alcanzado los 5,3 millones de 
euros, un 178,2% superior a la 
cifra registrada en el mismo pe-
riodo de 2023. 

Consecuencia del crecimiento 
del resultado de explotación y la 
reducción en un 60,3% del re-
sultado financiero negativo, ob-
tenido tras la aplicación de la 
NIIF 9 a la modificación de con-
diciones financieras de determi-
nados préstamos, el beneficio 
neto alcanzó en el primer tri-
mestre los 3,6 millones frente a 
los 0,2 millones de euros del pri-
mer trimestre de 2023. 

En el primer trimestre de 
2024, destacó también el banco 
de suelo alcanzado por Grupo 
Insur, que llega a las 3.817 vi-
viendas, y el arranque de las 
obras para 166 nuevas vivien-
das. En total, el grupo inmobilia-
rio dispone en la actualidad de 
1.303 unidades en construcción 
que, junto a los tres edificios ter-
ciarios de oficinas que acomete, 
con una edificabilidad de 
29.400 metros cuadrados, de-
muestran la elevada capacidad 
operativa de Grupo Insur.

Insur gana 3,6 millones en 
el primer trimestre y tiene 
preventas de 236,7 millones
l La cifra de negocio 

de la cotizada se 

sitúa en 36,1 millones 

de euros, un 121,3% 

más que en 2023 

M. G. 

Promoción Insur Atenea en Dos Hermanas.

El banco de suelo  
de la inmobiliaria 
sevillana llega ya  
a las 3.817 viviendas
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O. Lezameta 

El presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, sigue sin descartar 
la aplicación de una tasa turísti-
ca a pesar de que durante la res-
puesta sobre la misma al parla-
mentario José Ignacio García, de 
Adelante, manifestó su disposi-
ción a buscar “mediante el diálo-
go, un acuerdo entre los munici-
pios y los empresarios, como 

siempre hacemos las cosas aquí, 
sin imposiciones”. 

Moreno ha emplazado a la reu-
nión que mantendrán represen-
tantes de la Federación Andaluza 
de Municipios y Provincias 
(FAMP) con la Confederación de 
Empresarios de Andalucía (CEA) 
para “ver qué hay de positivo y de 
negativo” alrededor de la im-
plantación de un tributo por visi-
tar las ciudades andaluzas. “Hay 
que ver qué es lo mejor que se 
puede hacer en un sector que 
afecta a miles de familias andalu-
zas”, señaló el presidente de la 
Junta, que insistió en que ésta es 
“la posición más sensata, cohe-
rente y productiva de todas”. 

Ante la pregunta del portavoz 
de Adelante, José Ignacio García, 
sobre el debate en torno a la tasa 
turística, Moreno aclaró que éste 
“no es un asunto banal” y que no 
hay una “posición social” que esté 
reclamando esta tasa que “sólo” 
tienen tres ciudades españolas y 
que afectaría también a los anda-
luces que vayan de una provincia 
a otra, lo que les hace ser “pruden-
tes”. 

José Ignacio García le reprochó 
que “esté convirtiendo Andalucía 
en un chiringuito para los guiris” 
y que “no se pueda ir a un comer-
cio, ni ir a una plaza porque está 
llena de veladores”. “Está llenan-
do la comunidad de pueblos sin 

alma, donde los que vivimos aquí 
sobramos”, ha afeado García, que 
le ha pedido que “si no piensa en 
los andaluces piense al menos en 
los guiris, porque nadie se cruza 
Europa para meterse en un esca-
parate ni en un decorado sin al-
ma”. El parlamentario de Adelan-
te le recordó uno de los argumen-
tos que suele repetir a menudo 
cuando le interpela sobre este 
asunto, como es el hecho de que 
“al lado de los 34 millones de tu-
ristas que vienen apunte que el 
50% de los andaluces no puede ir-
se de vacaciones una semana al 
año”, por lo que argumentó que 
“los pueblos más ricos no son los 
que reciben más turistas, sino los 
que pueden hacer turismo”. 

También la portavoz de Por An-
dalucía, Inma Nieto, criticó a Mo-
reno por su “nefasta” política de 
vivienda que “genera estragos”, 
con “barrios que tienen más pisos 
turísticos que viviendas”.

Moreno, sobre la tasa turística: “Nosotros 
somos de negociación y no de imposición”
Adelante reprocha al PP 

que se impida el debate 

sobre su proyecto de  

ley en el Parlamento

EFE 

Juanma Moreno en el pleno de ayer.
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F. PIÑERO 
SEVILLA 

El Gobierno debe resarcirse en mate-
ria ferroviaria con Andalucía «tras 
años de abandono, gestión capricho-
sa y falta de rigor». Esa fue la reclama-
ción realizada, con toda la contunden-
cia, por la consejera de Fomento de la 
Junta de Andalucía Rocío Díaz duran-
te el Pleno del Parlamento andaluz ce-
lebrado ayer.  

Dentro de la comparecencia, la ti-
tular de Articulación del Territorio no 
dudó en demandar al Ejecutivo nacio-
nal una treintena de infraestructuras 
«a la medida de nuestro progreso eco-
nómico y social» y que en definitiva 
«respondan a las necesidades reales 
de los andaluces». 

No fue sino una declaración insti-
tucional que respaldó los anhelos de 
multitud de sectores de las ocho pro-
vincias, que consideran estas obras 
como «vitales para vertebrar verdade-
ramente a Andalucía por tren» desde 
tiempo atrás.  

Durante su intervención en la des-
tacada sesión de la Cámara, Rocío Díaz 
expuso el agravio comparativo de la 
región respecto a otros territorios más 
beneficiados por el reparto guberna-
mental. «Mientras en Cataluña y País 
Vasco se aceleran los proyectos, aquí 
parece que nos tenemos que confor-
mar con el silencio», recalcó para aña-
dir que Andalucía recibe del Gobier-
no central «menos de la mitad por ha-
bitante que la media nacional».  

Seis puntos de veinticuatro 
No sólo ejemplificó con el hecho de 
que las inversiones en la tierra son 
«insuficientes para cubrir las necesi-
dades», sino que trajo a colación las 
palabras del propio ministro de Trans-
portes Óscar Puente respecto a que 
Andalucía es la autonomía española 
con menor ejecución presupuestaria 
de todo el conjunto. Un 38 por cien-

to, para más señas. La consejera de 
Fomento recalcó que frente a los 24 
puntos que ha crecido en extensión 
la red ferroviaria nacional como pro-
medio en lo que va de siglo, el caso an-
daluz se reduce a unos escuetos seis 
puntos. Esa es una de las tesis que res-
paldan la petición de la Junta al Go-
bierno de «más de treinta grandes in-
fraestructuras ferro-
viarias vitales 

para vertebrar verdaderamente a An-
dalucía por tren». Con ellas se logra-
ría «interconectar sus provincias de 
este a oeste» y  «mejorar los accesos 
a los Puertos del Estado y a las Zonas 
Logísticas». 

De hecho, Rocío Díaz aseveró que la 
actual red ferroviaria «ni garantiza la 
movilidad de las personas ni posibili-
ta un transporte de mercancías que 
impulse la actividad económica», como 
consecuencia de un auténtico «déficit 
histórico, que margina Andalucía».  

El tajante discurso de la consejera 
durante el Pleno se basa en que las pre-
visiones o corto o medio plazo no dibu-
jan una realidad más benévola. De nue-
vo tiró de cifras: «De los 51 proyectos 
que el Gobierno de España ha incluido 
en su Estrategia para la Expansión Fe-
rroviaria, tan sólo tres discurren por 
territorio andaluz y, uno de ellos, ade-
más, no está aclarado como es la cone-
xión Sevilla-Huelva en Alta Velocidad». 

Ninguna reunión 
Finalmente, la representante de Fo-
mento en Andalucía puso sobre la 
mesa que desde la llegada del Partido 
Popular a la Junta de Andalucía en 2018 
«no hemos conseguido, pese a nume-
rosos intentos, que ningún ministro 
de Transportes se reúna con nosotros 

para abordar con seriedad el défi-
cit de infraestructuras en 

Andalucía». «El Gobier-
no de Juanma Moreno 

siempre ha ofrecido 
un diálogo sereno y 

rigor, y no vamos a 
dejar de reivindi-
car la inversión 
que nos corres-
ponde», conclu-
yó.

La Junta reclama al 
Gobierno treinta 
infraestructuras 
ferroviarias

∑ La consejera de 
Fomento asegura que 
las carencias de la red 
son consecuencia de un 
«déficit histórico»

La consejera de 

Fomento, Rocío Díaz, 

en una imagen de 

archivo  // JUAN FLORES

Almería capital 

El nuevo acceso ferroviario, en el 
que la Junta ha colaborado con 48 
millones, «acumula retrasos en su 
ejecución que ponen en riesgo la 
financiación europea». 

AVE Almería-Murcia 

Los trabajos para la colocación de 
la vía, electrificación e instalacio-
nes de seguridad de Alta Velocidad 
Almería-Murcia se encuentran aún 
en fase de redacción. 

Bobadilla 

El Gobierno de España también ha 
descartado rehabilitar la línea de 
ancho convencional entre Bobadi-
lla y Granada para que la usen 
trenes de mercancías. 

AVE Antequera-Granada 

Para la mejora de la línea de Alta 
Velocidad está pendiente la ejecu-
ción de la variante de Loja, con sólo 
un tramo de cuatro adjudicados. 

Corredor Atlántico 

Díaz remarcó la «apatía clara en el 
desarrollo el tramo Sevilla-Huelva-
Faro en Alta Velocidad. Ante nuestra  
petición, el ministro nos acusó de 
querer enfangar la vida política». 

Marbella 

«Sigue siendo la única ciudad de 
más de 150.000 habitantes sin tren, 
con más de dos millones de habi-
tantes entre población censada y 
flotante». 

Cercanías de Sevilla 

No hay noticias sobre la estación 
de Guadaíra, que conectaría el tren 
con el metro, ni de la conexión 
entre Santa Justa y el aeropuerto, 
aún en estudio de viabilidad. 

Metrotren de Córdoba 

Sigue sin incorporar las dos 
estaciones comprometidas y aún 
no se cuenta «con una declaración 
de obligación de servicio público». 

Jaén, aislada 

Es la reivindicación más general, por 
las carencias de la provincia al 
completo. Díaz reprochó el «aisla-
miento de Jaén, que perdido paulati-
namente conexiones».  

Carreteteras andaluzas 

Díaz reclamó mejoras en vías como 
la A-7 almeriense, en «lamentable 
estado», y malagueña, «con severo 
problema de capacidad», y el fin 
del «incomprensible retraso» de la 
SE-40.

LAS MEJORAS

«De los 51 proyectos que el 
Gobierno ha incluido en su 
Estrategia para la 
Expansión Ferroviaria, sólo 
tres discurren Andalucía»D
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J. ALONSO 

SEVILLA 

L
a consejera de Agricultura, Pes-

ca, Ganadería y Desarrollo Ru-

ral, Carmen Crespo, presentó su 

dimisión a última hora de ayer 

al ser incompatible su presencia en el 

Gobierno andaluz y su inclusión en los 

puestos de cabecera de la candidatura 

del PP a las elecciones europeas. Tras 

formalizarse esta salida, el presidente 

andaluz, Juanma Moreno, asignará sus 

competencias a la Consejería de Soste-

nibilidad, Medio Ambiente y Economía 

Azul, dirigida por Ramón Fernández-

Pacheco, mientras diseña una remode-

lación de gobierno que está prevista 

para el mes de julio, después de las elec-

ciones europeas. En principio, según 

fuentes consultadas, el planteamiento 

sigue siendo que sean cambios míni-

mos, siguiendo la línea del Gobierno 

andaluz durante los últimos años. Pero 

no se descarta que puedan producirse 

más ajustes en el seno del Ejecutivo.  

El planteamiento del presidente an-

daluz, una vez que se acordó con la di-
rección de Génova la incorporación de 

Carmen Crespo, fue que se mantuvie-

ra en el cargo el «máximo tiempo posi-

ble» con idea de hacer un proceso de 

relevo pausado y tranquilo. Sin embar-

go, la legislación electoral no deja real-

mente margen alguno. Al contrario de 

lo que ocurre por ejemplo con la minis-

tra Teresa Ribera, que podría mante-

nerse más tiempo en el cargo, en el caso 

de un miembro de un Consejo de Go-

bierno autonómico la legislación esta-

blece que es inelegible. Así lo fija la 

Ley Orgánica de Régimen Electoral en 

su artículo 210 bis que establece que los 

miembros de los consejos de gobierno 

de una comunidad autónoma son ine-

legibles para el Parlamento europeo.  

De forma que la salida de la conse-

jera debía producirse en el mismo mo-

mento en el que se formalice la candi-

datura, el próximo lunes día 6 de mayo. 

Crespo no quiso demorar innecesaria-

mente su salida del Ejecutivo y firmó 

su dimisión. Ahora, el Gobierno anda-

luz sufrirá un ajuste mínimo. La estruc-

tura de la Consejería se mantendrá y 

las competencias se distribuirán que-

dando la firma en manos de Fernández 

Pacheco. Será una medida temporal, 

hasta el próximo verano. Juanma Mo-

reno prevé acometer entonces, tras las 

elecciones europeas la remodelación 

que inicialmente sólo afectará al rele-

vo de Carmen Crespo. No obstante, no 

se descarta que puedan realizarse más 

ajustes coincidiendo además con el 

ecuador de la legislatura de Juanma Mo-

reno.  

Estabilidad y continuidad 
Los mensajes del presidente andaluz 

tras la inclusión de Carmen Crespo en 

la candidatura europea del PP son cla-

ros: unidad, estabilidad y continuidad; 

refuerzo del papel de la dirección po-

pular autonómica a nivel estatal e in-
cremento de la interlocución y de la voz 

de Andalucía en temas claves que se di-

rimen en Bruselas como la agricultura 

o la sequía.  De ahí que el presidente 

de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-

reno, llegara al Parlamento andaluz, 

acompañado de la consejera de Agri-

cultura, Pesca, Ganadería y Desarrollo 

Rural, y del portavoz del PP, Toni Mar-

tín.  

«Estamos satisfechos por la inclu-

sión de Carmen Crespo en la lista. Ne-

cesitábamos una voz autorizada en Bru-

selas. Viene a reforzar una línea de tra-

bajo que llevamos manteniendo desde 

hace años para que a la hora de anali-

zar a nivel europeo la situación extraor-

dinaria de la sequía o la política agra-

ria Andalucía sea tenida en cuenta. Que 

estemos presentes en las decisiones 

que se adopten. Y para eso, Carmen 

Crespo es la persona más idónea», apun-

tó el presidente andaluz, quien subra-
yó que «cada decisión en Bruselas so-

bre el campo, el agua o la ganadería im-

pacta en Andalucía». El relato en este 

sentido es que la presencia de Carmen 

Crespo en Bruselas podrá reforzar la 

posición de Andalucía a la hora de so-

licitar medidas excepcionales por la si-

tuación de la sequía en la comunidad 

autónoma o a la hora de defender los 

intereses del campo andaluz en deba-

tes como la Política Agraria Común o 

la Ley de Cadena Alimentaria.  

Pero hay un segundo mensaje tras 

la imagen del presidente con la conse-

jera y tras sus declaraciones. Juanma 

Moreno quiere mantener una imagen 

de «estabilidad y continuidad». Así lo 

ha hecho cada vez que se ha produci-

do un relevo en el Gobierno andaluz 

Juanma Moreno 
nombrará al 
sustituto de 
Crespo en julio

∑ La consejera dimitió ayer al ser 
incompatible su cargo con la 
candidatura al Parlamento Europeo 

∑ Las competencias de Agricultura, 
Pesca, Agua y Desarrollo Rural pasan 
ahora a depender temporalmente de 
Ramón Fernández-Pacheco

Relevo  

La remodelación afecta, en 
principio, sólo a la 
Consejería de Crespo pero  
puede haber más cambios 

Voz en Bruselas 

El presidente destaca que 
Andalucía tendrá una «voz 
autorizada» en Bruselas 
para el campo y la sequía 

Refuerzo 

El PP andaluz destaca que 
gana peso en la lista a 
nivel nacional al situarse 
Crespo en puestos de salida

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 03/05/2024

 España

 46 269 EUR (49,516 USD)

 251,97 cm² (40,4%)

 4855 EUR (5196 USD) 

por salidas puntuales, la última la de 

la ex consejera de Fomento, Articu-

lación del Territorio y Vivienda, Ma-
rifrán Carazo, ahora alcaldesa de Gra-

nada. «Somos un equipo, trabajamos 

como un equipo y seguiremos traba-

jando como hasta ahora», incidió en 

este sentido el presidente andaluz 

descartando así que la salida de Car-

men Crespo, que lleva como conseje-

ra desde la llegada de Juanma More-

no a la presidencia en 2019, vaya a 

acarrear cambios de fondo o una re-

modelación. El presidente de la Jun-

ta esquiva de momento cualquier 

mensaje que pueda implicar una cri-

sis de gobierno o un giro en las polí-

ticas que se vienen aplicando duran-

te esta legislatura. Pese a esto, y dado 

el margen de tiempo que Juanma Mo-

reno se ha dado para definir el rele-

vo, no es descartable que se pueda 

aprovechar para realizar otros ajus-

tes en el Gobierno sea de nombres o 

de las competencias que desempe-

ñan.  Tanto el portavoz parlamenta-
rio del PP, Toni Martín, como el pro-

pio presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, agradecieron a 

Carmen Crespo el trabajo realizado 

durante todos estos años. Y ambos 

dejaron entrever en sus intervencio-

nes un tercer eje del relato que supo-

ne la incorporación de Carmen Cres-

po en la candidatura del PP. La direc-

ción popular andaluz ha marcado 

posición y esta vez sí, no como ocu-

rrió en 2019, se ha quedado con una 

de las principales posiciones de la 

candidatura para el Parlamento eu-

ropeo. Un paso que el PP, además, 

puso en contraste con el hecho de que 

sólo una andaluza, Lina Gálvez, figu-

re entre los 20 primeros de la lista del 

PSOE, cifra que marcó el resultado 

electoral hace cinco años. 

CAMBIOS 

El presidente andaluz y 

la consejera Carmen 

Crespo en el Parlamento 

andaluz  // EP
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S. L. 

SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla, a través 
de la comisión ejecutiva de la Geren-
cia de Urbanismo y Medio Ambien-
te, ha aprobado la licencia de obras 
para la construcción de 415 nuevas 
viviendas asequibles y de alquiler en 
el entorno de Palmas Altas. Con esta 
decisión, se da un paso importante 
en el planteamiento que tenía el Con-
sistorio hispalense desde un princi-
pio con la llegada de José Luis Sanz.  

Como explicó el concejal de Urba-
nismo, Juan de la Rosa, se trata de 
un momento clave «para proporcio-
nar viviendas accesibles y de calidad 
para los sevillanos y sevillanas den-
tro del programa de construcción y 
rehabilitación de 1.403 viviendas y 

alojamientos para los próximos tres 
años anunciado por nuestro alcalde».  

En este sentido, De la Rosa defen-
dió que esta aprobación demuestra 
el empeño del Gobierno local del po-
pular José Luis Sanz en «cumplir con 
la ciudadanía y con los compromi-
sos» dados, algo «prioritario para 
este Gobierno». El concejal de Urba-
nismo incidió en la importancia de 
la aprobación de la licencia de obras: 
«Este nuevo proyecto representa, 
además, un hito importante en el ob-
jetivo de contribuir al desarrollo ur-
bano sostenible en la zona y a la me-
jora de la calidad de vida de los se-
villanos», dijo el concejal de 
Urbanismo.  

De la Rosa, igualmente, subrayó 
que Palmas Altas, «es un lugar de ex-
pansión natural, especialmente que-
rido por las familias jóvenes, y estas 
415 viviendas que pronto comenza-
rán su construcción son una prueba 
evidente de nuestro compromiso con 
el desarrollo de esta área». Por últi-
mo, concluyó diciendo que «estas vi-
viendas representan un importante 
paso hacia el cumplimiento de nues-
tro plan para el periodo 2024-2026, 
donde nos comprometimos a pro-
porcionar un total de 1.403 vivien-
das asequibles para los ciudadanos 
de Sevilla». 

Todas las promociones, que su-
man un total de 415 viviendas, esta-
rán respaldadas por la financiación 
proporcionada por los fondos euro-
peos Next Generation, lo que garan-
tiza la viabilidad y el impulso de es-
tas iniciativas. Además, destacan dos 
promociones que incluyen un total 
de 208 viviendas, que contarán con 
la financiación del Plan 20.000, for-
taleciendo así la colaboración entre 
entidades públicas para abordar las 
necesidades habitacionales de ma-
nera integral.

Luz verde a la construcción de 
415 pisos asequibles y en 
alquiler en Palmas Altas
∑ El concejal de 

Urbanismo, De la Rosa, 
habla de un total de 
1.403 viviendas para el 
periodo 2024-2026

Imagen de obras en Palmas Altas  // RAÚL DOBLADO

En el Consistorio dicen que 
la zona es un lugar de 
«expansión natural 
pretendida, sobre todo, por 
familias jóvenes»
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SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

«Eran créditos que nos concedió la UGT 
por nuestra falta de liquidez y que lue-
go se devolvieron». Es el argumento 
dado ayer por el consejero delegado de 
Soralpe, la empresa satélite creada por 
el sindicato para alquilar las aulas de 
los cursos de formación de la Junta, a 
un desfase en la facturación de 2,7 mi-
llones, algo sobre lo que la UCO de la 
Guardia Civil y el Ministerio Fiscal han 
puesto la lupa en el juicio que se sigue 
en la Audiencia de Sevilla contra la an-
tigua cúpula sindical y diez empresas 
proveedoras. Se les acusa de delitos con-
tinuados de fraude en subvenciones y 
falsedad documental entre 2009 y 2013. 

Según la investigación, UGT cedió a 
Soralpe sus inmuebles para impartir 
cursos y ésta a su vez los alquilaba a 
una fundación del propio sindicato —
IFES—, generándose así facturas arti-
ficiales que luego ‘colaba’ a la Junta para 
justificar las ayudas según la investi-
gación policial. 

El consejero delegado de Soralpe, 
Enrique Goicoechea, explicó ayer que 
esta mercantil fue creada por encargo 
del entonces secretario general de la 
UGT Manuel Pastrana: «En 2005, Pas-
trana me llamó a su despacho. Me con-
tó que con la cantidad de cursos y las 
instalaciones tan precarias que tenía 
la UGT quería que formara una red de 
aulas y centros profesionales para dar 
este servicio, y me contrataron». El sin-
dicato, según abundó, cedió a Soralpe 
en usufructo su patrimonio inmobilia-
rio para alquilar e impartir lo cursos de 
la Junta, algo que sostuvo ésta conocía, 
y negó que esta empresa facturara a 
IFES por servicios o alquileres inexis-
tentes, como sostienen los investiga-
dores.   

Goicoechea negó también que Soral-
pe financiara a la UGT pero sí recono-
ció que el sindicato le anticipaba dine-
ro con préstamos debido a la falta de 
liquidez de la sociedad «para cubrir pa-
gos corrientes en momentos puntua-
les y luego se devolvían». De ahí, según 
explicó, el desfase detectado por la Guar-
dia Civil en las facturas: UGT pagó 5,2 
millones a Soralpe aunque la factura-
ción por los servicios prestados era de 
sólo 2,5 millones, por lo el sindicato le 
transfirió 2,7 millones más. «Teníamos 
falta de tesorería. Nos encargamos de 
acondicionar y equipar esos locales para 

alquilarlos para los cursos con precios 
ajustados al mercado. Todas las aulas 
fueron homologadas por la Junta. No 
podíamos financiar a ningún nivel a la 
UGT, que como socio único, financiaba 
nuestro día a día porque nosotros co-
rríamos con todos los gastos de las au-
las. Por eso le pedíamos préstamos. De 
todos estos gastos y la contabilidad de 
la sociedad tiene información la Agen-
cia Tributaria. De hecho, Soralpe nun-
ca generó beneficios y ahora estamos 
en disolución por las pérdidas acumu-
ladas», señaló. Ya en 2013, al finalizar 
los cursos, los gastos de dichas insta-
laciones los asumió IFES, según apun-
tó. 

Eso sí, dijo que los préstamos están 
documentados con escrituras pero no 
los anticipos en función de la Tesore-
ría. «Eran transferencias puntuales por 
necesidades de Tesorería». Aseguró ade-
más no tener «constancia» de que So-
ralpe cobrara alquiler por locales cedi-
dos por el Gobierno a la UGT de mane-
ra gratuita para impartir estos cursos. 

«Auditadas por la Junta» 
Goicoechea, que reconoció «errores en 
algunas facturas que rectificamos»,  
aseguró que UGT nunca le pidió que fal-
seara las facturas y que éstas pasaron 
«todos controles y auditorias» de IFES 
y de la Junta de Andalucía. «Nunca se 
nos puso en cuestión ninguna factura», 
ha dicho. 

En la sesión, además, se mostró un 
documento extraído según la Guardia 
Civil del disco duro de un trabajador de 
Soralpe con el pago de sobresueldos y 
anticipos a altos cargos sindicales. «Es 
imposible que esos cuadros estuvieran 
en ese ordenador, esos listados no son 
de Soralpe y de hecho, como estaba se-
gurísimo de que eso no podía ser nues-
tro, revisamos el disco duro del que ha-
bla la Guardia Civil y seguimos la ruta 
establecida, y esos ficheros no existen 
en nuestro disco duro». La estrategia 
de la defensa era evidente: desacredi-
tar la investigación de la Guardia Civil 
y apuntar a la UGT. Trataron de probar 
que esos documentos sí están en el dis-
co duro de la UGT, aunque el fiscal y el 
presidente de la Sala espetaron que eso 
es lo que sostienen ellos «pero no la 
Guardia Civil» en las periciales. 

El consejero delegado de Soralpe 
negó también que el sindicato y la so-
ciedad se pusieran de acuerdo para co-
brar alquileres inexistentes de las au-
las de los cursos de formación y justi-
ficar así las subvenciones ante la Junta, 
y sostuvo que la sociedad no se encar-
gaba de justificar las subvenciones de 
dichos cursos ante la Junta: «Entiendo 
que eso lo haría la UGT», dijo.  

Llamativo también otro momento 
del juicio. El pago de alquiler de case-
tas de la Feria de Sevilla que aparece 
en la investigación es, según Goicoe-
chea, por el alquiler de casetas para im-
partir algunos de los cursos en Sevilla, 
en la avenida de la Raza, concretamen-
te. «Soralpe jamás ha pagado a la UGT 
ningún alquiler para casetas de la Fe-
ria de Sevilla. Además, si no me equi-
voco, las casetas de feria son concesio-
nes del Ayuntamiento. Toda esta infor-
mación figura en nuestros balances». 

La empresa de la UGT para los 
cursos atribuye un desfase de 2,7 
millones a créditos del sindicato
∑ El consejero delegado 

de Soralpe niega haber 
abonado sobresueldos 
a la cúpula o haber 
falseado facturas

Una de las sesiones de juicio contra la excúpula de la UGT  // RAÚL DOBLADO

En el banquillo también se sentó 
ayer Diego de la Mata, gerente de 
una empresa de impresión, que 
reconoció que la UGT propuso 
aplicarles un ‘rapel’ o descuento 
del 10% «que no se reflejaba en las 
facturas porque se aplicaba sobre 
el presupuesto directamente» y 
que oscilaba entre 8.000 y 10.000 
euros anuales. Negó que el 
sindicato le pidiera alguna vez 
cambiar el concepto de las 
facturas, «sólo las referencias 
porque lo pedía la Junta», ni 
haber emitido facturas por 
importe superior. También dijo 
que comenzaron a pedir anticipos 

a la UGT «porque todo era muy 
costoso pero legal». Sobre un 
saldo a favor de UGT por parte de 
esta empresa de 109.000 euros, 
declaró que era algo «puntual. 
Había productos almacenados y 
teníamos mucho trabajo en 
producción». Antes de eso, según 
explicó, era la UGT la que les 
debía dinero. «La empresa cerró 
en 2015. Cuando todo salió en los 
medios nos dejaron de hacer 
pedidos y quebramos». También 
se sentó en el banquillo el gerente 
de una agencia de viajes, que se 
ratificó en su declaración previa 
ante el juez y la Guardia Civil.

Una empresa de impresión también              
se benefició del ‘rapel’ y de anticipos
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

El Gobierno eludió de nuevo ayer 
en Sevilla concretar si va a modi-
ficar la mayoría cualificada que la 
ley exige para renovar el Consejo 
General del Poder Judicial 
(CGPJ), que lleva más de cinco 
años con su mandato caducado, 
para poder proceder al relevo de 
los vocales incluso sin pactarlo 
con el PP, como dio a entender el 
presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, dentro del proceso de 
“limpieza” que ha decidido em-
prender como resultado de su pe-
riodo de reflexión sobre si conti-
nuaba en el cargo o no. 

El ministro de Presidencia, Jus-
ticia y Relaciones con las Cortes, 
Félix Bolaños, no respondió a la 
pregunta de si es cierto, como le 
acusa el PP, que el Ejecutivo está 
barajando reactivar la reforma de 

la norma para poder renovar el ór-
gano de gobierno de los jueces só-
lo con mayoría absoluta, como le 
reclama uno de los partidos inte-
grantes del Gobierno de coali-
ción, Sumar. Esa reforma fue 
abortada en la legislatura anterior 
ante la reacción de la Comisión 
Europea, que veía un retroceso 
eliminar la necesidad de una ma-
yoría cualificada de tres quintos 
de los diputados del Congreso. 

Bolaños se limitó a decir que el 
“plan A” del Gobierno es alcanzar 
un pacto con el PP para desblo-
quear esta renovación del órgano 
en el que reside el Poder Judicial. 

“La situación que tenemos por 
la no renovación del CGPJ, con 
único responsable que es el Parti-
do Popular, es una situación lími-
te”, describió Bolaños en declara-
ciones a los periodistas en la Uni-
versidad Pablo de Olavide, en Se-
villa. 

“El plan A del Gobierno es que 
lleguemos a un acuerdo con el PP 
y que podamos renovar el CGPJ”, 
dijo Félix Bolaños antes de añadir 
que el primer partido de la oposi-
ción está “ante la última oportuni-
dad para atender al clamor de la 
carrera judicial” de que se pacte la 
sustitución de los vocales que lle-

van cinco años con el mandato ca-
ducado y “para poder recuperar 
algo de crédito con la Comisión 
Europea, porque lo ha perdido to-
do una vez que ellos mismos pi-
den la mediación y ahora arras-
tran los pies para llegar al acuer-
do”. 

La conclusión de Bolaños es que 
“la pelota de la renovación del 
CGPJ está en el tejado del PP”. 
“Ellos tienen que tomar la deci-
sión de si quieren un acuerdo ra-
zonable o prefieren seguir dañan-
do a la justicia y secuestrando el 

órgano de gobierno”, agregó. 
Frente a las interpretaciones de 

que se ha abierto de nuevo la 
puerta a que se reforme la ley pa-
ra lograr la renovación sin la ma-
yoría cualificada, que exige el 
concurso del PP, que es el grupo 
con más diputados en el Congre-
so, Bolaños sostuvo que “el Go-
bierno continúa donde ha estado 
los últimos cinco años, con su vo-
luntad de llegar a un acuerdo con 
el PP y renovar el CGPJ, un acuer-
do que sea equilibrado y razona-
ble”, al tiempo que reiteró en que 

“la pelota está en el tejado del PP”. 
Este periódico le preguntó al 

ministro sobre si el Gobierno tie-
ne un plan B por si sigue el blo-
queo, Bolaños eludió responder y 
reiteró que “el plan A es llegar a un 
acuerdo con el PP y renovar el 
Consejo”. 

Tanto el presidente Sánchez co-
mo varios ministros son ambiguos 
al respecto, ya que aseguran que 
darán los pasos necesarios para 
conseguir renovar el órgano pero 
no concretan si rebaján la mayoría 
necesaria para hacerlo.

Bolaños da “la última oportunidad” 
al PP de pactar el Poder Judicial
l El ministro afirma 
en Sevilla que el 
acuerdo es “el plan 
A” pero elude decir  
si hay un plan B

JUAN CARLOS MUÑOZ 

El ministro Félix Bolaños, ayer, en la Universidad Pablo de Olavide, en Sevilla.

El titular de Justicia 
mete presión a los 
populares: “La pelota 
está en su tejado”

 

Mutismo sobre la petición de indulto en el caso ERE

El ministro de Presidencia, 
Justicia y Relaciones con las 
Cortes, Félix Bolaños, fue inte-
rrogado por los periodistas en 
Sevilla sobre si esperará  o no 
a que se pronuncie el Tribunal 
Constitucional para resolver el 
expediente de petición de in-
dulto de los condenado en la 
pieza política del caso de los 
ERE, en la que fueron condena-
dos entre otros los ex presi-
dentes de la Junta Manuel 
Chaves y José Antonio Griñán, 

había pronunciado la Sección 
Primera de la Audiencia Pro-
vincial de Sevilla, ya que el in-
forme, que es preceptivo pero 
no vinculante, ha sido remitido 
al Ministerio pero se desconoce 
su contenido. La Sala no ha in-
formado sobre si apoya o re-
chaza la petición de indulto, 
después de que la Fiscalía s 
hubiese opuesto porque los 
condenados no reúnen los re-
quisitos que exige la ley para 
otorgarles la medida de gracia.

pero apenas dio información so-
bre el trámite ni sobre el sentido 
en el que se ha pronunciado el 
tribunal sentenciador, la Audien-
cia de Sevilla. Bolaños afirmó 
que “el expediente se está trami-
tando con toda normalidad, co-
mo tantos, y cuando toque el Mi-
nisterio hará una propuesta”. El 
titular de Justicia interrumpió 
justo ahí su atención a los me-
dios de comunicación y no con-
testó a las preguntas que se le 
hicieron sobre en qué sentido se 
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

«Las mafias se están marchando a la 
ciberdelincuencia. Las grandes organi-
zaciones han visto el negocio ahí. Por 
eso hay que ser más eficaces en la re-
presión». Así se manifestó ayer el pre-
sidente del Tribunal Superior de Justi-
cia (TSJA), Lorenzo del Río, en el acto 
inaugural del congreso internacional 
Cybercrime que reúne durante dos días 
a grandes expertos de la ciberseguri-
dad en la capital hispalense. La ciber-
delincuencia es un problema mayús-
culo para los estados, capaz de causar 
al año costes calculados por encima de 
los cinco billones en todo el mundo. 

El congreso es una iniciativa pro-
movida por el Colegio de Abogados, la 
Universidad Pablo de Olavide y la Fun-
dación Cajasol como anfitrión. En su 
sede de la plaza San Francisco se van 
a desarrollar las sesiones que ocupa-
rán las dos jornadas programadas de 
esta cita internacional. 

El ministro de Presidencia, Félix Bo-
laños fue quien cerró la ronda de inter-
venciones de las autoridades en el acto 
de inauguración. A su llegada a la sede 
de la Fundación Cajasol, un pequeño 
grupo de funcionarios de Justicia le es-
taba esperando para abuchearlo y re-
clamarle mejoras laborales. 

Ya dentro, en al auditorio, Bolaños, 
estuvo en modo campaña electoral por 
la proximidad de las Europeas, sacó 
pecho del trabajo que está haciendo 
el Gobierno para modernizar la Justi-
cia, asegurando que en esta legislatu-
ra se va a llevar a cabo un proceso de 
digitalización que va a sacar a la Jus-
ticia española «del siglo XIX y lo va a 
llevar al siglo XXI». 

También hizo mención a la futura 
ley para proteger a los menores en el 
acceso a contenido adulto con la in-
corporación de herramientas fiables 

que impida a los menores poder en-
trar a ese tipo de material. 

No se refirió a las ‘fake news’ y a la 
desinformación, aunque se esperaba, 
sobre todo porque el rector de la UPO, 
Francisco Oliva, sí habló de ello minu-
tos antes en su intervención, definién-
dola como una de las actividades «más 
peligrosas que se propagan por inter-
net, capaces de desestabilizar proce-
sos democráticos». Hay que recordar 
que el presidente Sánchez puso el foco 
en las noticias falsas para justificar su 
decisión de tomarse cinco días para 
reflexionar. 

Ocho mil incidentes al año 

El consejero de Presidencia, Antonio 
Sanz, puso encima de la mesa un dato 
que da una idea de la enorme impor-
tancia a nivel delictivo que tiene la ci-
berdelincuencia. Al año se registran 
8.000 ataques a los sistemas de la Ad-
ministración andaluza. El cibercrimen 
creció en Andalucía más de un 42% en 
el último año. «La colaboración entre 
administraciones es fundamental. No 
se nos ocurre ir sin la mano de los Cuer-
pos de Seguridad, por ejemplo». Sanz 

aseguró que luchar contra el cibercri-
men es una prioridad para el gobier-
no de la Junta y puso ejemplo la pró-
xima creación de la Agencia de Ciber-
seguridad de Andalucía.

El presidente del 
TSJA pide a Bolaños 
eficacia para luchar 
contra el cibercrimen

∑ Lorenzo del Río 
coincidió con el 
ministro en la 
inauguración del 
congreso Cybercrime

El ministro Bolaños junto al presidente del TSJA, Lorenzo del Río  // RAÚL DOBLADO

El ministro Félix Bolaños se 
entrevistó con Lorenzo del 
Río, quien le trasladó las 
principales necesidades que 
presenta la planta judicial 
andaluza. Entre los proble-
mas más evidentes la lucha 
contra el narco. El ministro no 
ha dudó en tirar de triunfalis-
mo a pesar de que la situación 
se ha vuelto insostenible en la 
costa andaluza: «Lo que ha 
hecho el Gobierno, principal-
mente desde Interior, es un 
plan que ha servido para que 
nos felicite tanto la Fiscalía 
como el propio TSJA».

El ministro saca 
pecho en la lucha 
contra el narco
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S. A. SEVILLA 

La consejera de Desarrollo Educati-

vo y Formación Profesional, Patricia 

del Pozo, informó ayer en el Parla-

mento de que durante 2025 y 2026 

Andalucía convocará alrededor de 

14.000 nuevas plazas de todos los 

cuerpos docentes, en torno a 7.000 

plazas en cada uno de los dos próxi-

mos años.  

Se trata de un periodo de transi-

ción que precede, a partir de 2027, al 

desarrollo de una estrategia de esta-
bilidad de la plantilla docente en An-

dalucía que plantea la reconfigura-

ción de convocatorias de los proce-

sos selectivos para incrementar el 

número de funcionarios de carrera 

docente y dotar de una mayor esta-

bilidad al profesorado. 

Como novedad, se garantizará que 

todas las especialidades tendrán con-

vocatoria de oposiciones en un pla-

zo máximo de tres años y aquellas 

más numerosas del cuerpo de Maes-

tros y de profesores de Secundaria 

se harán dos años seguidos y uno no.  

En este sentido, Del Pozo asegu-

ró que «nunca se había hecho antes 

y es crucial para planificar la planti-

lla con el fin de que los recursos se 

ajusten a las necesidades del siste-

ma». Además, añadió que hay que co-

nocer qué profesorado se necesita en 

los centros educativos y de qué espe-

cialidades para poder realizar una 

previsión «para tener los profesio-

nales que los colegios e institutos pre-

cisan y en las condiciones de empleo 

estable que se merecen». 

En su intervención, la consejera 

recordó que en un periodo de siete 

años habrá una oferta planificada 

de casi 40.000 plazas para acceder 

a la función pública docente, 25.580 

ya se han convocado en los últimos 

cinco años.  

Según la Junta, con este esfuerzo 

se ha logrado que Andalucía cuente 
con una plantilla más estable, con 

una tasa de interinidad estructural 

del 5,5%, inferior a la exigida por Eu-

ropa, fijada en un 8%. También es la 

más amplia de la historia de nuestra 

comunidad con casi 7.000 docentes 

más que en 2018, hasta alcanzar los 

107.667 maestros y profesores y la 

«más reconocida y mejor pagada 

dado que se aplicará en septiembre 

de este año el tercer tramo de la su-

bida salarial de la equiparación».  

Asimismo, la consejera aclaró que 

durante estos años se ha revertido la 

política de los anteriores gobiernos 

socialistas, que utilizaban las plazas 

de movilidad del cuerpo de maestros 

al de profesores para recortar plazas 

de la tasa de reposición. «A efectos 

reales no era del 100%», recordó. 

La Junta convocará 
14.000 plazas de 
cuerpos docentes 
durante los 
próximos dos años

EDUCACIÓN
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Álvaro Rodríguez del Moral

“Son muchos días de Feria y eso 
complica las cosas. A la plaza de 
la Maestranza, hoy por hoy, no le 
han venido bien esos cambios. 
Determinados sectores habrán 
influido para que la Feria se esti-
re y coja dos fines de semana pe-
ro se van a cargar el segundo. Se 
le está quitando la personalidad 
a la Feria de Abril y Sevilla no tie-
ne que doblegarse ante nada. Es-
to se solapa con un puente en Ma-
drid. ¿Qué ocurrirá? Que la fies-
ta se irá adelantando...”. Lo co-
mentaba con sentido profético a 
la conclusión de la temporada 
2017 el mismísimo Ramón Valen-
cia, gerente de la empresa Pagés 
y empresario de la plaza de la 
Maestranza. Ese mismo año se 
había estrenado el nuevo mode-
lo ferial impulsado por el alcalde 
Juan Espadas –de sábado a sába-
do– que ahora podría revocarse 
tras esa abracadabrante consulta 
ciudadana que se ha decantado 
por la recuperación del  lunes de 
alumbrado como arranque de 
una fiesta que, si el pleno lo 
acuerda, volvería a cerrarse con 
los fuegos dominicales. 

Han pasado siete años y las co-
sas han cambiado, seguramente 
también para el negocio taurino 

que, dando por perdido o irrecu-
perable el abono que daba carác-
ter a la plaza, ha encontrado en el 
espectador ocasional la verdade-
ra clientela de un ciclo que ha re-
gistrado hasta siete llenos abso-
lutos en la Feria de Abril de 2024. 
Se marca una constante: la vi-
gencia y el poder de convocatoria 
del espectáculo en una sociedad 
que, sólo aparentemente, cues-
tiona cada vez más su legitimi-
dad. Ramón Valencia, posible-
mente, matizaría hoy su opi-
nión… Pero no es el tema que nos 
ocupa y tampoco es momento ni 
oportunidad de cuestionar en es-
tas líneas los vaivenes que ha da-
do el mapa humano de la plaza 
sino tratar de poner en pie unos 
esquemas feriales que nunca han 
sido inamovibles. 

La pregunta del millón es… 
¿Afectará la recuperación de ese 
lunes de alumbrado a la arquitec-
tura o la asistencia al ciclo tauri-
no? En realidad, de una forma u 
otra, siempre lo ha hecho. La bur-
buja inmobiliaria –es un poner– 
llevó al abono a sus máximos a la 
vez que engordó el serial taurino 
a dos semanas largas. Eran tiem-
pos de vino y rosas que no sabe-
mos si volverán. Pero hay más: 
las propias ordenanzas munici-
pales han influido en el desarro-

llo del ciclo. Cuando la normati-
va permitía en las Semanas San-
tas tardías una única semana en-
tre la Pascua y la Feria, las corri-
das comenzaban el Domingo de 
Resurrección y se prolongaban, 
sin solución de continuidad, has-
ta el Domingo de Fuegos, amor-
tizado ya el célebre lunes de resa-
ca –un absurdo festivo oficial– 
que también tuvo su reflejo tau-
rino hasta el año 2000 en simbio-
sis con los bravos pedrajas de la 
casa Guardiola. 

Conviene dar un repaso a la 
historia, echar la vista atrás… En 
1924, hace justo un siglo, la Feria 
constó de cuatro corridas de to-
ros celebradas entre los días 27 y 
30 de abril. Esas cifras –en unas 
temporadas colmadas de novilla-
das– se mantendrían, festejo 
arriba o abajo, en las décadas si-
guientes, adaptándose al metra-
je de la propia fiesta, que era de 
cinco días desde 1914. En 1952 se 
llegó al modelo de seis jornadas 
que ahora se pretende recuperar 
aunque en 1948 ya se había expe-
rimentado el primer crecimiento 
sensible y puntual del ciclo con 
siete corridas anunciadas. 

Hubo que esperar hasta el 59 
para contemplar otro rebote con 
nueve festejos celebrados, espe-
rando aún a las antiguas fechas 
de comienzo de la fiesta en torno 
al 18 de abril. Ese modelo va a es-
tabilizarse en la década prodigio-
sa de los 60 a la vez que irrumpen 
los nuevos colosos. En 1967, año 
de la gloriosa reaparición de An-
tonio Ordóñez, se iba a subir un 

nuevo escalón con la organiza-
ción de 11 corridas de toros que 
subirían a doce en el 71; 14 en el 
72… en el 73, con una Semana 
Santa tardía que hiló la  Pascua y 
la Feria se alcanzaron los quince 
festejos consecutivos marcando 
el final de una época y el comien-
zo de otra –una larga transición 
taurina que sólo concluiría en 
1984 con la muerte de Paquirri–  
en coincidencia con el estreno 
del llamado toro del guarismo. 

El número de corridas volvería 
a descender en mitad de aquella 
dura década y hubo que esperar 
a la segunda mitad de la década 
de los 80 para que el cómputo de 
espectáculos comenzara a estabi-
lizarse, comenzando en torno al 
jueves de preferia. En 1985, el ci-
clo continuado constó de doce 
funciones, una cifra muy cercana 
a la que se ha manejado en los úl-
timos años. Entonces –hace ya 
prácticamente cuatro décadas– 
había que sumar la corrida de to-
ros del llamado lunes de resaca 
que se mantuvo hasta el año 
2000, la última Feria que alcanzó 
a organizar Diodoro Canorea 

El número de festejos –sin un 
esquema fijo– había empezado a 
aumentar paulatinamente en los 
noventa aunque el modelo man-
tenido hasta 2012 se adoptó en 
2001, después del fallecimento 
de Diodoro Canorea, suegro del 
actual responsable de la empresa 
Pagés. El boom económico se ha-
cía patente: suprimida la corrida 
de toros del antiguo lunes de re-
saca, Eduardo Canorea y Ramón 
Valencia se estrenaron al frente 
de la empresa alargando la prefe-
ria hasta el viernes anterior, ocu-
pado por una novillada a la que 
se sumaba un segundo festejo de 

rejones para alcanzar la cifra de 
dieciocho funciones. 

Pero todo iba a experimentar 
un drástico recorte en la tempo-
rada de 2013 –el crack del ladri-
llo al aparato, acompañado del 
derrumbe del abono– con la eli-
minación de cinco corridas de to-
ros forjando el modelo que, con 
mínimas variaciones, se ha ido 
manteniendo en la última déca-
da. Eso sí, en 2016 hubo dos se-
manas largas de toros –16 feste-
jos junto a la corrida de Pascua– 
aunque desde 2017 quedó fijado 
el modelo de Resurrección, feste-
jo dominical de intermedio y ci-
clo continuado que comenzaba el 
miércoles de preferia hasta su-
mar, después de suprimir la ma-
tinal  de rejones, hasta catorce es-
pectáculos. En 2023, aprove-
chando el festivo del primero de 
mayo, y en 2024, comenzando en 
martes, han sido quince. 

La célebre consulta ciudadana, 
por un estrecho margen de votos, 
va a devolver el calendario ferial 
a sus fechas de antaño. En las cir-
cunstancias actuales difícilmen-
te podría alterar el esquema del 
ciclo taurino que, visto lo visto, se 
mueve a favor de los vientos de la 
economía y no es ajeno al impre-
sionante boom turístico que ha 
cambiado la propia geografía ur-
bana y humana de Sevilla. Más 
allá de la Feria de Abril está San 
Miguel, prestando una ciudad 
abarrotada que no compite con la 
lona rayada y los farolillos. ¿Se-
guirá creciendo en un futuro pró-
ximo? Es cuestión de tiempo.

Feria de Abril en la Maestranza: la 

evolución de un modelo mutante

D. S. 

Paseíllo deslumbrante en el ruedo de la plaza de la Maestranza, que celebra su ciclo taurino en coincidencia con la fiesta que se vive en el real.

l La situación económica, el peso del abono 

o las distintas ordenanzas municipales han 

influido en la arquitectura del ciclo taurino

 

Una plaza que, a 
pesar de todo, aún 
es de temporada

La campaña taurina se inicia 
con la corrida del Domingo de 
Resurrección. No siempre fue 
así... pero ahora sería impen-
sable la organización de cual-
quier festejo antes de esa fe-
cha. En el modelo consolidado 
en los últimos años hay que 
sumar el serial de novilladas 
incluidas en el abono –serán 
seis en 2024– y el ciclo de 
promoción de nuevos valores 
que ocupa las noches de los 
jueves de julio. La plaza queda 
varada hasta la celebración 
de la Feria de San Miguel, a fi-
nales de septiembre. Por el 
camino han quedado fechas 
relevantes como el 15 de 
agosto o ese 12 de octubre 
que desde 2018 se resuelve 
con el festival de las bolsas 
de caridad de las cofradías. 

El número máximo de 
festejos se alcanzó en 
coincidencia con el 
‘boom’ inmobiliario
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S. L. SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

visitó ayer las obras promovidas en 

algunos colegios del Distrito Sur y, 

previamente, se reunió en el Ayunta-

miento con la consejera de Desarro-

llo Educativo y Formación Profesio-

nal, Patricia del Pozo, para abordar 

distintas vías de colaboración para la 

mejora de los centros de la ciudad. 

Sanz detalló a la consejera la situa-

ción de «abandono y la falta de man-

tenimiento» en la que según reitera 

se ha encontrado los centros escola-

res de la ciudad por parte de la ante-

rior administración local socialista. 

En su ronda de visitas, Sanz estu-

vo en  el CEIP España, donde ya se 

han concluido las obras de mejoras 

en el patio infantil y el patio de pri-

maria. Concretamente, en el patio in-

fantil se ha renovado el pavimento, 

la pérgola de toldos para proporcio-

nar más sombra y se han instalado 

juegos infantiles nuevos; mientras en 

el patio de primaria se ha mejorado 

el pavimento y se han ampliado y 

construido nuevos alcorques, una 

fuente de agua potable y más espacio 

para huertos, entre otras mejoras im-

pulsadas por 48.397 euros. 

Posteriormente, el alcalde de Se-

villa estuvo en el CEIP Almotamid, 

donde ya se han adjudicado por 7.250 

euros las obras de mejora y acondi-

cionamiento del pavimento existen-

te en una zona cubierta del aparca-

miento exterior. 

Sanz pide ayuda a la Junta para 
financiar su plan de choque 
para el arreglo de los colegios

EDUCACIÓN
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Tras ocho años de man-

dato por parte de José 

Feria, el Colegio de Ad-

ministradores de Fin-

cas ha iniciado una nue-

va andadura con María 

Dolores García Bernal 

como nueva presiden-

ta. Abogada y adminis-

tradora de fincas desde 

el año 1995, ha pertene-

cido a la junta en diver-

sos cargo hasta su nom-

bramiento actual como 

presidenta. El Colegio 

Territorial de Sevilla se 

constituye el 26 de abril 

de 1969, originariamen-

te, como Colegio de Se-

villa y Huelva. En la ac-

tualidad aglutina sólo 

al territorial de Sevilla, 

concretamente desde 

el año 2004.

EL VISTAZO

Nueva junta de los 
Administradores  
de Fincas 

ABC
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Luis Lastra 

La “batalla” contra la ciberdelin-
cuencia, que se ha convertido en 
“la modalidad delictiva del siglo 
XXI”, consiguió unir ayer a dos 
administraciones tradicional-
mente enfrentadas cuando el sig-
no político no coincide, que es el 
caso en este momento: el Gobier-
no y la Junta de Andalucía. “Aquí 
no hay colores”, repitieron tanto 
el ministro de Presidencia y Jus-
ticia, Félix Bolaños, como el con-
sejero andaluz de Presidencia e 
Interior, Antonio Sanz, durante 
la inauguración del primer Con-
greso Internacional de Ciberde-
lincuencia Cybercrime, organiza-
do por la Universidad Pablo de 
Olavide (UPO) y el Consejo de 
Abogados de Sevilla. 

“La colaboración entre las ad-
ministraciones es imprescindi-
ble. Lo decía muy bien el conseje-
ro”, reconoció Bolaños minutos 
después de que Sanz recordase 
“el ejercicio de responsabilidad” 
que tienen los dirigentes y desta-
case igualmente que “la colabo-
ración entre las administraciones 
es fundamental”. Es decir, dis-
cursos casi calcados por una vez 
en la vida. 

“En Andalucía no se nos ocurre 
no ir de la mano del Centro Crip-
tológico Nacional (CCN). Tene-

mos que trabajar todos juntos, 
aquí no hay colores. Sin colabo-
ración, la ciberseguridad no es 
posible”, apostilló el consejero, 
que a continuación proporcionó 
algunos datos para significar la 
relevancia que el Gobierno anda-
luz da a este problema. “Intenta-
mos ir por delante. Hemos inver-
tido 70 millones para inaugurar 
un soft que ya está en marcha y 
que es un centro pensado para 
dar servicio a universidades, 
ayuntamientos, diputaciones... 
Es un clúster con las 60 empresas 
más importantes del mundo. Y 
también vamos a adjudicar un es-
cudo contra las amenazas tecno-
lógicas”, detalló. Además, anun-
ció que en los próximos meses se 
creará la Agencia de Ciberseguri-
dad de Andalucía. 

Bolaños se mostró de acuerdo 
con la trascendencia que tiene un 
problema de nuevo cuño que no 
sólo está relacionada con la pro-
tección de datos, “sino también a 
cuestiones que afectan a la segu-
ridad nacional”. “Estamos reali-
zando la mayor transformación 
de la Justicia en décadas, la va-
mos a llevar desde el siglo XIX al 
siglo XXI. La transformación di-
gital es una transformación co-
mo no se ha visto en décadas”, 
reiteró el ministro durante su 
alocución. 

“Queremos tener los mejores 
expertos y gestionar la coopera-
ción con las comunidades autó-
nomas. En diciembre aprobamos 
un Real Decreto de eficiencia en 
la digitalización de la Justicia 
que supone un enorme paso ade-
lante. Y se crea un subcomité de 
seguridad en el que están las co-
munidades y el Ministerio”, agre-
gó. “Debemos ir todos de la ma-
no: la universidad, la ciudada-
nía, las administraciones y las 
empresas. No puede haber colo-
res, sólo políticas eficaces”, re-
clamó. 

Otro de los intervinientes en 
la inauguración fue el presiden-
te del Tribunal Superior de Jus-
ticia de Andalucía (TSJA), Lo-

renzo del Río, que definió el ci-
bercrimen como “el gran fenó-
meno delictivo del siglo XXI”. 
Como ejemplo puso que el año 
pasado hubo un aumento del 
55% de “esta modalidad” en to-
da la comunidad. “Los mafiosos 
se están yendo a la ciberdelin-
cuencia, las organizaciones cri-
minales han visto que el negocio 
está ahí”, advirtió. 

Más o menos en esa línea se 
pronunció la presidenta del Con-
sejo General de la Abogacía Espa-
ñola, Victoria Ortega, que tildó el 
asunto como “uno de los mayores 
desafíos” de la actualidad. “Cada 
vez están más organizados y ac-
túan a más velocidad. Es una 
amenaza cada vez más grande 

para los derechos fundamentales 
en su conjunto. Son delitos que 
afectan a los individuos, las em-
presas y los gobiernos. Nadie es-
capa a esta posibilidad, el mundo 
está más conectado que nunca. 
En 2020, según la Comisión Eu-
ropea, el coste vinculado a estos 
delitos fue de 5,5 billones de eu-
ros”, resaltó la letrada, que tam-
bién mencionó el informe del Mi-
nisterio del Interior según el que 
las denuncias por este tipo de in-
fracciones en 2023 se incremen-
taron un 22% respecto al año an-
terior. 

“Nadie duda del peligro que 
suponen las nuevas tecnologías”, 
reconoció por su parte una de las 
organizadoras del congreso, la 
catedrática de Derecho Penal de 
la UPO Viviana Caruso, que ha-
bló además de “fenómenos crimi-

nales multidisciplinares” que por 
tanto deben ser abordados desde 
diferentes perspectivas. “La uni-
versidad debe ser permeable a 
las necesidades de la sociedad. 
La UPO y el Colegio de Abogados 
hemos trabajado mano a mano 
para lograr un beneficio en la vi-
da de los ciudadanos”, finalizó. 

El acto de apertura de este im-
portante congreso contó también 
con la presencia de Antonio Puli-
do, presidente de la Fundación 
Cajasol; Óscar Fernández León, 
decano del Colegio de Abogados 
de Sevilla; y Francisco Oliva, rec-
tor de la Universidad Pablo de 
Olavide (UPO). Los distintos pa-
neles comenzaron ayer y termi-
narán hoy.

La lucha contra el cibercrimen une 
a la Junta y al Gobierno en Sevilla

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Francisco Oliva, Antonio Sanz, Pedro Fernández, Félix Bolaños, Antonio Pulido, Viviana Caruso, Lorenzo del Río y Óscar Fernández León, ayer.

 

Félix Bolaños y Antonio Sanz charlan junto a Óscar Fernández León.

l El ministro Félix Bolaños y el consejero 
Antonio Sanz abogan por la “colaboración” 
porque “si no, no hay ciberseguridad”

El Congreso 
‘Cybercrime’ reúne a 
grandes expertos en 
ciberseguridad

 

El rector de la 
UPO: “No podemos 
ser ilusos”

Una de las instituciones más 
implicadas en la organización 
de este primer congreso so-
bre ciberdelincuencia es la 
Pablo de Olavide. Su rector, 
Francisco Oliva, aseguró ayer 
que “más de 30 expertos de 
renombre internacional” parti-
ciparán en las distintas sesio-
nes para abordar la proble-
mática de forma “multidisci-
plinar y transversal”. “El mun-
do va a cambiar a mejor, creo 
en la ciencia y en la razón, pe-
ro no podemos ser ilusos. La 
tecnología puede ser utilizada 
para bien y para mal”, alertó 
el responsable de la UPO, que 
además puso un ejemplo muy 
específico de otro peligro aso-
ciado a las nuevas tecnolo-
gías, “la propagación insidiosa 
de noticias falsas”. “Rusia se 
dedica a políticas de intoxica-
ción informativa contra los 
países de la Unión Europea”, 
afirmó el rector de la Olavide 
en su discurso.
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R. S. 

El Ayuntamiento y la Funda-
ción Unicaja han firmado un 
acuerdo de colaboración pa-
ra desarrollar proyectos so-
ciales y culturales conjuntos. 
El convenio, que  ha sido sus-
crito por el alcalde de Sevi-
lla, José Luis Sanz, y el presi-
dente de la Fundación Uni-
caja, José M. Domínguez, 
tiene como objetivo desarro-
llar conjuntamente proyec-
tos sociales, culturales y de 
emprendimiento e innova-
ción en la ciudad sevillana. 
Con esta acción se  refuerza 
la alianza entre ambas insti-

tuciones, que se remonta a más 
de una década. 

En el acto también estuvieron 
presentes el director general de 
la Fundación Unicaja, Sergio Co-
rral, y el teniente de alcalde de-
legado de Cartuja, Parques In-
novadores, Empleo, Economía, 
Comercio y Consumo del Ayun-
tamiento de Sevilla, Álvaro Pi-
mentel. 

En este sentido, el alcalde de 
Sevilla, José Luis Sanz señaló que 
con la firma de este acuerdo “re-
forzamos la alianza entre ambas 
instituciones, que se remonta a 
más de una década”. Además, Jo-
sé Luis Sanz manifestó que desde 
que la Fundación Unicaja inaugu-
ró su sede en la avenida de la Pal-
mera, “tiene una destacada pre-
sencia en el panorama sociocultu-
ral de Sevilla, cabe destacar las 
fantásticas exposiciones de Soro-
lla o sobre el legado de los herma-
nos Machado, que han tenido lu-

gar con un enorme éxito de públi-
co y crítica”. 

La Fundación Unicaja invirtió 
36,5 millones en sus actividades 
durante 2023, lo que supone un 
incremento de más del 25% res-
pecto a la cifra del ejercicio ante-
rior, según refleja la memoria 
anual de la institución. Los casi 
3.000 proyectos desarrollados el 
pasado año por esta institución 
beneficiaron a 2.656.072 de per-
sonas en su ámbito de actuación, 
principalmente Andalucía y Ciu-
dad Real. 

La cultura accesible a todos es 
uno de los pilares de la actividad 
de la Fundación, que el pasado 
año destinó más de 11,6 millo-
nes de euros a las artes y la pre-
servación del patrimonio histó-
rico-artístico. En 2023 esta in-
versión se tradujo en 1.458 pro-
puestas culturales, de las que 
disfrutaron más de 1,6 millones 
de personas.

La colaboración 

permitirá desarrollar 

proyectos sociales y 

culturales conjuntos

M. G. 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, y el presidente de la Fundación Unicaja, José M. Domínguez. 

El Ayuntamiento  y la Fundación 
Unicaja firman un acuerdo 
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R. S. 

La consejera de Desarrollo Edu-
cativo y Formación Profesional, 
Patricia del Pozo, informó ayer en 
el Pleno del Parlamento de que la 
Consejería ha destinado desde 
2019 casi medio millón de euros 
a distintas mejoras en el Conser-
vatorio Profesional de Danza An-
tonio Ruiz Soler de Sevilla.  

Con estas actuaciones, concre-
tó Del Pozo, se repusieron las ta-
rimas del suelo, se acometió el 
arreglo del sistema de calefac-
ción y la caldera, así como obras 
en la fachada, cerramientos y ac-
cesos de la sede, que ocupa el edi-
ficio del Pabellón de Argentina 
de la Exposición Iberoamericana 
de 1920. Además, se ha reforza-

do la plantilla docente, pasando 
de 65 a 76 profesores, un creci-
miento del 17% desde 2018. 

En su intervención, Del Pozo 
avanzó que en el Plan de Infraes-
tructuras 2024 se ha incluido 
una actuación que está pendien-
te de redacción del programa de 
necesidades y en la que está pre-
visto que se acometa la mejora 
de la insonorización, mejora del 
terreno y cimentación en la zo-
na del torreón y el revestimien-
to de fachada y nueva solería del 
patio central. 

También está en estudio la do-
tación de un ordenanza de la se-
gunda sede en la próxima Rela-
ción de Puestos de Trabajo (RPT) 
y se han mantenido reuniones 
con el Instituto Andaluz de Patri-
monio Histórico y el Ayunta-
miento de Sevilla para estudiar el 
traslado, custodia e incluso reha-
bilitación de los cuadros de Gus-
tavo Bacarisas que se encuentran 
en la sede del Conservatorio. Del 
Pozo reiteró que “estamos traba-

jando y vamos a seguir trabajan-
do, en colaboración con otras ad-
ministraciones, para mejorar la 
situación de este centro”. 

La semana pasada, la comuni-
dad educativa del Conservato-
rio Profesional de Danza Anto-
nio Ruiz Soler mantuvo sus pro-
testas por la situación de dete-
rioro y los problemas que sufre 
su centro educativo. En parale-
lo, la Gerencia de Urbanismo ha 
exigido a la Junta el reintegro 
de la cantidad de 62.812,38 eu-
ros en concepto de coste de las 
medidas inminentes de seguri-
dad, salubridad ordenadas y
ejecutadas subsidiariamente. 

Las medidas llevadas a cabo 
por la Gerencia son de carácter 
provisional al seguir siendo ne-
cesario un seguimiento conti-
nuado de la edificación con ob-
jeto de verificar las condiciones 
de seguridad existentes, hasta 
tanto se ejecuten las obras de 
conservación definitivas en el 
inmueble. Las últimas obras 
consistieron en la colocación de 
soportes y redes en el perímetro 
de la torre hasta retirar los ele-
mentos que podían caer, y se 
desmontaron los pináculos y se 
han reparado, pintado y ralenti-
zado su degradación.

La Junta destaca la inversión de medio 

millón en el conservatorio de Danza

Urbanismo exige los 62.812 

euros del coste de las obras 

de seguridad realizadas 

subsidiariamente

D. S. 

Vista del Conservatorio de Danza desde la otra orilla del Guadalquivir.
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NATACIÓN 3 AGUAS ABIERTAS

R. Deportes SEVILLA 

El Centro Especializado de Alto 
Rendimiento (CEAR) de Remo 
y Piragüismo La Cartuja de Se-
villa va a ser la sede, del 3 al 5 
de mayo, del XXVI Campeonato 
de España de Natación de 
Aguas Abiertas Open y del XIV 
Campeonato de España Master 
de Aguas Abiertas, en el que 
van a participar 180 nadadores 
(105 hombres y 75 mujeres), de 
62 clubes. 

El campeonato, que por segun-
da edición consecutiva se celebra 
en Sevilla, es una de las principa-
les competiciones dentro del ca-
lendario de competición nacio-
nal, y en el que se van a dar cita 
las grandes estrellas de la espe-
cialidad, que es disciplina olím-
pica. El evento, organizado por la 
Real Federación Española de Na-
tación (RFEN) y la Federación 
Andaluza de Natación (FAN), se 
celebrará sobre un circuito en el 
río Guadalquivir, que se engala-
na para la ocasión. 

La prueba estrella son los 10 ki-
lómetros, la única distancia olím-
pica en el programa de Juegos. 
En categoría femenina, María de 
Valdés, plata mundial en Doha 
2024, se va a enfrentar a la cam-

peona olímpica y mundial, la 
neerlandesa Sharon van Rou-
wendaal, la australiana Moesha 
Johnson, la británica Leah Crisp 
o la también española Ángela 
Martínez, plata en la Copa del 
Mundo de este año. 

En categoría masculina, esta-
rá también el campeón olímpico 
y mundial, el alemán Florian 
Wellbrock, y su compatriota 
Oliver Klemet, que querrán lle-
var el peso de carrera; sin olvi-
dar a los británicos Tobias Ro-
binson y Héctor Pardoe; el fran-
cés Marc-Antoine Oliver; con la 
armada española, capitaneada 
por el joven olímpico, el grana-
dino Carlos Garach, junto a Gui-
llem Pujol y Alejandro Puebla, 
entre otros. 

Será un auténtico espectáculo 
deportivo y social en las distan-
cias de 10, 7,5 y 5 kilómetros, y 
en las categorías absoluta, jú-
nior e infantil, el que se vivirá 
durante tres intensos días de 
competición en el Guadalquivir 
a su paso por la capital andalu-
za. La competición arrancará es-
te viernes, a las 10:00 horas, con 
los 10 kilómetros en categoría 
absoluta masculina. 

La competición cuenta con el 
patrocinio de la Consejería de Tu-
rismo, Cultura y Deporte de la 
Junta de Andalucía y el Instituto 
Municipal de Deportes del Ayun-
tamiento de Sevilla. Al ser cate-
goría Open en el evento partici-
parán también nadadores de 
otros países, que serán de la par-
tida durante los tres días del cam-
peonato y que podrá seguirse 
además en directo por la plata-
forma RTVE Play.

Dos campeones olímpicos, en el Guadalquivir
Florian Wellbrock y 

Sharon van Rouwendaal 

estarán junto a María de 

Valdés y Carlos Garach

M. G. 

María de Valdés.
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Justicia apoya 
un Tribunal  
de Instancia 
en el Campo 
de Gibraltar

Redacción CÁDIZ 

El ministro de la Presidencia, 
Justicia y Relaciones con las 
Cortes, Félix Bolaños, se mos-
tró ayer favorable a la crea-
ción de un Tribunal de Instan-
cia en el Campo de Gibraltar 
para una lucha “más efectiva” 
contra el narcotráfico. 

Este tribunal, que ha sido 
pedido por la Junta de Anda-
lucía, afectaría a todos los mu-
nicipios y partidos judiciales 
de la comarca –Algeciras, La 
Línea y San Roque–, según di-
jo el ministro a los periodistas 
antes de visitar la nueva sede 
que tendrá el Instituto Nacio-
nal de Toxicología y Ciencias 
Forenses en la Universidad 
Pablo de Olavide de Sevilla. 

Añadió que su Ministerio 
está en conversaciones con la 
Consejería de Justicia, que es 
la que tiene que proponer un 
aumento de las unidades judi-
ciales y buscar “soluciones 
constructivas” para luchar 
contra el narcotráfico. 

Según Bolaños, cuando lle-
garon al Gobierno la situación 
en el Campo de Gibraltar “era 
desesperada” y el Ministerio 
del Interior ha puesto en mar-
cha un plan que ha sido felici-
tado por las Fiscalías de Cádiz 
y Sevilla, y por el Tribunal Su-
perior de Justicia de Andalu-
cía. 

Precisamente, el ministro 
de Justicia se reunió ayer en 
Sevilla con el presidente del 
TSJA, Lorenzo del Río, una re-
unión que calificó de “cons-
tructiva y cordial” en la que 
han hablado de la realidad ju-
dicial en Andalucía.
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L
A Junta mantiene bien 
controlada a la deuda. 
En la comparativa con 
el resto de las comuni-

dades autónomas, Andalucía es-
tá muy bien posicionada. Y esta 
prudencia en la gestión ha dota-
do a nuestra región de una sol-
vencia y credibilidad (la califica-
ción que le otorga Standar&Po-
or’s es A, la más alta desde 2012), 
que le permite financiarse en los 
mercados financieros sin ningún 
problema. No puede consentirse 

de ninguna forma que ahora este 
buen comportamiento sea pena-
lizado en favor de Cataluña, en-
deudada hasta las cejas y depen-
diendo por completo de que el Es-
tado español –ese Estado del que 
tienen la desvergüenza de rene-
gar– le suministre financiación. 

En términos absolutos, los an-
daluces deben 38.649 millones 
de euros, lo que representa un 
11,9% de la deuda autonómica 
total (325.234 millones), cuan-
do su población representa el 
17,9% del total nacional. Así, la 
deuda per capita en Andalucía se 
sitúa un 33,7% por debajo de la 
deuda per cápita media autonó-
mica: cada andaluz debe 4.502 
euros, cuando un español de 
otras regiones debe por término 
medio 6.787 euros (en Cataluña, 
11.000 euros por habitante). 

Medida frente al PIB, la deuda 
andaluza supone el 19,8%, un 
2,4% por debajo del valor medio 
del conjunto español para esta 
ratio, que se elevó a 22,2% a 31 
de diciembre de 2023. Si con-
templamos los últimos seis 
años, Andalucía siempre ha 
mantenido entre un 2,2% y un 
3% por debajo de la media del 
conjunto nacional, y se sitúa le-
jísimos de la ratio de Cataluña, 
cuya deuda se eleva al 31% de 
su PIB. Expresada respecto a los 
ingresos corrientes de su Presu-
puesto, la deuda andaluza as-
ciende al 108%, inferior en un 
50% a la media de las comuni-
dades autónomas (158%) a 31 
de diciembre de 2023. 

Gran parte de la financiación 
de las CCAA es vía Estado, a tra-
vés del Fondo de Financiación a 

las comunidades autónomas, 
que incluye el Fondo de Liquidez 
Autonómica (FLA), que se hizo 
necesario tras la crisis financie-
ra de 2008. Andalucía fue la co-
munidad que lideró en 2018 el 
camino de ir desvinculándose de 
forma gradual de la dependen-
cia del Estado, volviendo a salir 
a los mercados. Actualmente, la 
deuda de Andalucía con España 
supone el 15,8% de su PIB, cuan-
do la deuda de Cataluña con Es-
paña supera el 31,9% de su PIB. 

Las necesidades de financia-
ción en Andalucía para 2024 as-
cienden a 3.874 millones de eu-
ros. De ellos, 3.000 millones se 
captarán mediante emisiones de 
valores, colocaciones privadas y 
préstamos de entidades financie-
ras nacionales e internacionales. 
El pasado mes, la Junta realizó la 

primera emisión de este año. Se 
adjudicaron 750 millones de eu-
ros de bonos a 10 años, ante una 
demanda de más de 2.500 millo-
nes de euros por parte de 80 in-
versores internacionales. El tipo 
medio de interés fue del 3,4%, só-
lo un 0,27% más que el que con-
sigue el Tesoro español.   

La defensa de esta buena ges-
tión debe ser defendida con uñas 
y dientes no sólo por el Gobierno 
andaluz actual sino por todos los 
partidos políticos presentes en el 
Parlamento y por cada uno de los 
andaluces. No podemos consen-
tir que se perjudique a nuestra 
región en favor de Cataluña; 
tampoco que se beneficie a esa 
región que tan mal lo ha hecho, 
creando unos inventivos perver-
sos en este asunto tan delicado 
como es la gestión de la deuda.

DEUDA ANDALUZA, PRUDENTE E INDEPENDIENTE

CARMEN  
PÉREZ  

Universidad  

de Sevilla
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Tribuna Económica
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MARTA CARRASCO  

SEVILLA 

Cerca de trescientas personas arro-
paron al pintor  José Luis Mauri (Se-
villa, 1931) en la inauguración de su 
exposición ‘José Luis Mauri. Pintu-
ras’ en el Espacio Santa Clara. 

Pintores de varias generaciones, 
alumnos, arquitectos, los decanos de 
Bellas Artes y la decana de Arquitec-
tura, y sobre todo, su numerosa fami-
lia de la que José Luis Mauri dice que 
ha sido, «mi mejor obra». 

Allí estaban artistas como Curro 
González, Patricio Cabrera, Norber-
to Gil, Paco Lara-Barranco, Manolo 
Cuervo, Ricardo Suárez, Norberto Gil, 
Manuel León, Juan José Fuentes, Ja-
vier Parrilla, Fernando Clemente, Ca-
chito Vallés, Jaime Gil Arévalo, Fran-
cisco L. González-Camaño, Quino, Ma-
nuel Sánchez Arcenegui, José Miguel 
Pereñíguez,  Juan Suárez, Curro Gon-
zález, Manolo Castaño, Claudio del 
Campo, entre otros muchos, así como 
arquitectos como Aurelio del Pozo, el 
galerista Rafael Ortiz, el catedrático 
Fernando Martín, y numerosísimos 
profesores de Bellas Artes, muchos 
de ellos alumnos de José Luis Mauri, 
quien se jubiló en 1997 como profe-
sor de Dibujo al natural. También se 
encontraban las hijas del maestro de 

Mauri, Miguel Pérez Aguilera. Todos 
ellos quisieron estar junto al pintor 
en su exposición antológica. 

Mauri, muy emocionado, se senta-
ba bajo uno de sus primeros cuadros 
de 1947, que se suma a los más de cien 
que se exhiben en esta exposición, 
muchos de los cuales vienen de co-
lecciones privadas, de su familia, del 
CSIC y de Cajasol, «únicas institucio-
nes que tienen obra de Mauri, es fla-
grante que no esté  en otros museos 
andaluces», resaltó el comisario de la 
muestra Juan Lacomba, quien añadió 
que, «está exposición explica ochen-
ta años de pintura y pone en valor el 
gran artista que es José Luis Mauri». 

Grabando al abuelo 

El nonagenario pintor agradeció bre-
vemente la presencia de «tantos ami-
gos y el enorme trabajo que han he-
cho para conseguir inaugurar esta ex-
posición», y recordó a su mujer y 
fallecida, «que era poetisa y amiga de 
otra poetisa, María de los Reyes Fuen-
tes  que tiene una glorieta en el par-
que de los Príncipes. Allí voy a pintar 
y a recordar a mi mujer», dijo. 

Frente al artista, un nutrido gru-
po de adolescentes muy sonrientes 
grababan con sus móviles el acto. Eran 
algunas nietas del artista que forman 
su numerosa familia. Posteriormen-

te, su hijo Mauricio leyó otras pala-
bras de agradecimiento. 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
estuvo acompañado por la teniente 
de alcalde y delegada municipal de 
Cultura, Minerva Salas, el teniente de 
alcalde y delegado de Hacienda, Juan 
Bueno, el teniente de alcalde y dele-
gado de Urbanismo, Juan de la Rosa 
entre otras autoridades.  

José Luis Sanz, agradeció al pintor 
su trabajo y dijo que, «es la exposi-
ción más importante que se ha hecho 
en Santa Clara en mucho tiempo». 

«Llegando a Santa Clara traía al-
gunas ideas en la cabeza para comu-
nicárselas a ustedes, pero  me he en-
contrado con Miguel Caiceo que me 
ha dicho que venía para acá a ver a su 
maestro. Así que no soy yo quien para 
hablar de José Luis Mauri que junto 
a Miguel Pérez Aguilera han sido los 
grandes maestros. Mauri es un refe-
rente de la cultura de Sevilla y de An-
dalucía. Esta exposición es una obli-
gación que tenía el ayuntamiento con 
José Luis Mauri y una deuda que sal-
da la ciudad con el pintor».  

La exposición se inicia en la plan-
ta baja con un gran cronograma de la 
vida de José Luis Mauri que refleja to-
das las etapas de su vida. Las cien 
obras del artista, más dieciséis de 
otros pintores referencia de la época 
de Mauri, se reparten por dos gran-
des salas, en planta baja y en el lla-
mado dormitorio alto. La exposición 
se complementa con un catálogo en 
el que se recoge toda una selección 
de obras muy representativas de las 
distintas etapas  del pintor a lo largo 
de su vida creativa.

∑ Espacio Santa Clara 
inauguró anoche una 
exposición con 116 
obras del artista y de 
otros creadores 

El comisario Juan Lacomba y José Luis Mauri, en el centro, junto al alcalde de Sevilla, José Luis Sanz  // RAÚL DOBLADO

Los pintores arropan a José Luis 
Mauri en su exposición antológica

Sanz: «Esta exposición es 
más que un reconocimiento, 
es una obligación del 
Ayuntamiento, una deuda 
que salda la ciudad»D
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EDITORIAL

Calidad institucional

E
L Banco de España y la OCDE han pre-
sentado en los últimos días informes 
que mejoran sus previsiones de creci-
miento de la economía española para 

este año, hasta el 1,9% del PIB en el primer caso 
y un 1,8% en el segundo, con una subida de tres 
décimas sobre las estimaciones que se maneja-
ban hasta ahora. Esta fortaleza, que contrasta 
con la debilidad de las potencias hasta ahora 
más fuertes de la UE, no es exclusiva de España. 
Los principales centros de análisis económico 
del mundo resaltan en los últimos meses el vuel-
co que ha dado la situación en Europa: los que 
en la debacle financiera que siguió a la crisis de 
2008 fueron llamados despectivamente los 
PIGS (por las iniciales en inglés de Portugal, Ita-
lia, Grecia y España) son ahora los países que 

presentan una economía más robusta frente a la 
caída de Alemania o Francia. Sin embargo, en 
España se aprecian factores internos que ame-
nazan esta senda de crecimiento. Entre las luces 
rojas que enciende el Banco de España cobra es-
pecial relieve, tras los últimos acontecimientos 
políticos, la que se refiere al aumento de la incer-
tidumbre que detectan las empresas y que pue-
de repercutir en el proceso de toma de decisio-
nes, sobre todo en lo que se refiere a inversiones. 

El organismo presidido por Pablo Hernández de 
Cos, que finaliza su mandato el mes de junio, re-
clama “calidad institucional” para generar una 
confianza que es imprescindible para mantener 
el crecimiento y el empleo. Añade que la inesta-
bilidad no sólo tiene efectos coyunturales, sino 
que sus consecuencias negativas se mantienen 
en el tiempo. Se trata de una advertencia espe-
cialmente oportuna. La política española está 
transmitiendo, tanto dentro del país como fuera 
de nuestras fronteras, una imagen de debilidad 
institucional muy peligrosa. La principal res-
ponsabilidad hay que buscarla en el Gobierno, 
pero en una democracia la oposición también 
juega un papel importante como garante de la 
calidad del sistema. En España, ni uno ni otra es-
tán a la altura de las circunstancias. 

Las empresas valoran la inestabilidad 

política como un elemento que frena las 

decisiones de inversión, aunque la 

marcha de la economía es buena
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

T
ODOS  los presidentes del Gobierno son cadu-
cos. Los seres humanos somos finitos. De no 
serlos haríamos ricos a los psiquiatras. Sufri-
mos un gobernante que ya ha sido suficiente-

mente definido, que basa buena parte de su supervi-
vencia en haber sabido interpretar con toda precisión 
cómo es buena parte de la sociedad actual: emocional, 
sensiblera, adicta a las series de intrigas por el poder, 
reflexiva solo por un tiempo limitado y que vive en un 
mundo pos-pandémico de tal forma que valora la su-
pervivencia en el poder antes que el resultado de la ges-
tión en ese mismo poder. Prueba de cuanto decimos es 
que un ministro del Reino de España afirme que Pedro 
Sánchez es el “puto amo” porque habla inglés. No es un 
dato baladí. La fuerza del argumento reside en la mis-
ma clave que aquellas galletas, geles para el baño y ma-
ta-cucarachas a los que en los años 80 y 90 se colocaba 
una etiqueta especial: “Anunciado en televisión”. Por 
el mero hecho de salir en la caja idiota ya era un pro-
ducto bueno, como todavía lo es hablar inglés en una 
España donde el bilingüismo constituye un valor aña-
dido. Y nos lo creemos. Y nos venden el paquete. Ha-
blamos inglés, estamos enamorados, tenemos que pa-
rar para reflexionar porque somos humanos. Todo, ab-
solutamente todo, es la gestión de la mentira. Porque 
de la otra gestión, la de verdad, no puede haber nada. 
La tramitación de la Ley de Amnistía y las sucesivas 
elecciones (Galicia, País Vasco, Cataluña y europeas) 
han impedido cualquier iniciativa legislativa. Si el 
mandato es fructífero o no lo veremos en septiembre, 
como los malos alumnos. Mientras tanto, la buena no-
ticia es que Yolanda Díaz es una política clarísimamen-
te a la baja, que cuenta las consultas electorales por es-
trépitos y que acabará expulsada de las instituciones 
por la vía de las urnas. Díaz representa los rescoldos de 

un 15-M que vivió del cabreo de aquella terrible crisis 
económica-financiera. La izquierda a la izquierda del 
PSOE tiene su cuota, pero con un techo muy bajo y 
siempre que entre ellos no anden a la gresca. Cada vez 
se ve más claro que el principal mérito de este Pedro fue 
evitar que el PSOE quedara hecho un solar tras aque-
llas municipales de 2023 que enviaron a la oposición a 
muchos alcaldes socialistas, santos inocentes sacrifica-
dos en altar del anti-sanchismo, pero también que el 
amado líder no ha sido capaz de arbitrar ninguna me-
dida generosa que no pase por él, convertido en el sal-
vador y exclusivo César, en el único león de la selva que 
por supuesto no pide permiso para rugir porque no 
consulta sus decisiones, en el castigador de estrechos 
colaboradores o en perdona-vidas según los intereses, 
en el administrador de su armario de disfraces cual 
Mortadelo de la política: rostro afligido de hombre 
abatido porque han aludido a la princesa monclovita, 
hombre con chaleco anti-balas para visitar frentes de 
guerra, hombre con cazadora mitinera para los teledia-
rios de mediodía, hombre con estética de motero para 
visitar la Feria en Cataluña, hombre con gafas de sol co-
mo pasajero del Falcon… 

Teatro, Pedro, lo tuyo es puro teatro. Eres un catedrá-
tico de la Habilidad idóneo para ganarte la vida en una 
universidad privada de esos papás deseosos de comprar 
la receta de la supervivencia en el mercado laboral por-
que han renunciado a confiar en el esfuerzo. Durarás, 
Pedro, lo que duran las marcas anunciadas en televi-
sión. Y en España las únicas que los cuentan por déca-
das son el Corte Inglés y el Cola Cao. La vicepresidenta 
Díaz ha dicho al menos una gran verdad: ya es hora de 
gobernar. Y añadimos que también lo es de dejar de en-
redar, maquinar y culebrear. Somos finitos, hagamos 
cosas sustanciales. Más respeto por Mortadelo.

PEDRO, MÁS RESPETO 
POR MORTADELO

cnavarro@diariodesevilla.es
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La aldaba
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S
oy consciente de que ahora no toca. De que aho-

ra, lo verdaderamente importante es recupe-

rar, entre todos, la estabilidad emocional de 

nuestro presidente y la de su entorno, gravemente 

dañado por la acción conjunta de la jauría mediáti-

ca que copia sin rubor lo que antes le hicieron a Ayu-

so, (con su padre, su hermano y su novio acosados) 

a Barberá, (a quien el acoso le condujo a la muerte), 

a Camps (quien mereció el honor de 167 portadas en 

‘El País’) o incluso al mismo Aznar, quien no nece-

sitó cinco días de reflexión para averiguar si mere-

cía la pena seguir, tras el intento de asesinato que 

perpetraron los próximos de uno de los pilares del 

actual Gobierno. Una jauría mediática, en cerrada 

connivencia con los practicantes del ‘lawfare’. Ahí 

es nada… 

Vale, no toca, pero en cuanto los ministros en-

cuentren un momento libre en sus actuales ocupa-

ciones de defensa, apoyo y protección al líder sería 

de agradecer que echasen un ojo a las nimiedades 

que nos aparecen en el horizonte. En este ambiente 

crispado que vivimos tienen altavoz permanente los 

desvelos de Sánchez, pero pasan desapercibidas co-

sas como las advertencias del Banco de España y de 

las instituciones europeas acerca del complejo fu-

turo del sistema de pensiones. La Unión Europea ha 

dado un revolcón a los datos de ministro Escrivá, al 

asegurar que las subidas de las cotizaciones –cuyo 

impacto en el empleo se calcula en 50.000 puestos 

de trabajo por cada punto de subida–, no serán ni 

remotamente suficientes para asegurar su estabili-

dad. La generosidad de las pensiones es tal que en 

estos tiempos de inflaciones altas, los gastos crecen 

a una velocidad que los ingresos no pueden compen-

sar, por más que la contratación mejore y las cotiza-

ciones suban.  

Y luego va el Banco de España y afirma que la pro-

longación del tiempo de trabajo (el retraso en la edad 

de jubilación, traducido al castellano), tampoco será 

suficiente y que necesitamos incorporar al sistema 

a 25 millones de personas que, como no podrán ser 

nativos, deberán ser inmigrantes. La cifra es tan ele-

vada que deberíamos reflexionar sobre ella, en cuan-

to tengamos un momento de reposo. Sin inmigran-

tes las pensiones se tambalean y con tantos inmi-

grantes se tambalea la sociedad. Será necesario 

repensar la educación, los sistemas de acogida, las 

ayudas sociales, la integración, la prevención de los 

guetos… que cuanto antes empecemos a pensar en 

algo diferente a las cuitas presidenciales, tanto 

mejor.  

IGNACIO 
MARCO-GARDOQUI

Muchos millones
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Agencias BARCELONA 

El presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, llamó ayer a “ganar 
al fango” en las elecciones cata-
lanas del 12-M votando al candi-
dato del PSC, Salvador Illa, para 
que se convierta en el próximo 
presidente de la Generalitat. En 
un mitin en Sant Boi de Llobregat 
(Barcelona), el primero tras 
anunciar que seguía en el cargo 
tras los cinco días de reflexión 
que se tomó para meditar sobre 
su futuro y que ha reunido a más 
de 3.000 personas, Sánchez sub-
rayó que “será un enorme orgullo 
ver un nuevo presidente socialis-
ta” al frente de la Generalitat. 

“Cuando lo logremos el 12-M, 
nos pondremos a trabajar Salva-
dor Illa y yo por el bienestar, pro-
greso, el avance y la convivencia 
de los catalanes”, subrayó Sán-
chez, que abundó en que está dis-
puesto a hacer frente a “la máqui-
na de fango de Feijóo y Abascal”, 
quienes, a su juicio, “tienen a sus 
pseudomedios de comunicación 
que hacen circular bulos, desin-
formación y mentiras”. 

“Os propongo que el próximo 
12 de mayo ganemos al fango vo-
tando a Salvador Illa”, exclamó 
ante más de 2.000 personas, en 
un acto que dejó cerca de 1.000 
personas fuera del pabellón, que 
siguen el acto a través de una 
gran pantalla. 

Illa defendió la colaboración 
entre la Generalitat y el Gobier-
no central y afirmó que no pide 

el voto para confrontar, sino pa-
ra colaborar: “Yo no pido el vo-
to para ser incómodo para na-
die, pido el voto para ser efi-
caz”. “Tanto confrontar y, ¿qué 
hemos conseguido? ¡Nada!”, 
aseveró el líder del PSC, que ex-
presó también su voluntad de 
pactar en vez de vetar y blo-
quear, en sus palabras, tras las 
elecciones del 12-M. 

Por otro lado, el presidente de 
la Generalitat y candidato de 
ERC a la reelección, Pere Ara-
gonès, afirmó ayer que ahora tie-
ne “menos confianza” de que 
Sánchez termine la legislatura 
porque cree que ha debilitado el 
bloque de investidura. El dirigen-
te de Esquerra cree que el episo-
dio del jefe del Ejecutivo tras re-
flexionar cinco días “ha debilita-
do el bloque de la investidura” y 
sostuvo que Sánchez ha llevado a 
España al bloqueo para mante-
nerse en el poder. 

Afirmó que ahora todos han 
podido ver cómo Sánchez puede 
llevar el país a la “inestabilidad 
de un día para otro”. “El gran pre-
sidente audaz y jugador de ba-
loncesto... Hemos visto que sólo 
lucha por él. La pasión que ha te-
nido para defender su cargo la 
debería haber tenido con los Pre-
supuestos Generales del Estado”, 
y tachó de irresponsable que re-
nunciara a aprobarlos. 

El presidente catalán también 
desveló que prohibió que los con-

sellers usaran el teléfono móvil en 
las reuniones semanales del Con-
sell Executiu para “preservar el 
secreto de las deliberaciones y 
proteger al Govern”. 

De hecho, Pere Aragonès afeó 
a Pedro Sánchez que aún está 
“pendiente” la ley de secretos ofi-
ciales, y le recordó que el Centro 
Nacional de Inteligencia lo espió 
durante un año y medio por una 
premisa falsa, según él.

QUIQUE GARCÍA / EFE 

Pedro Sánchez saluda a los simpatizantes ayer en un mitin en Sant Boi.

Sánchez llama a “ganar 
al fango” aupando a  
Illa como ‘president’
l “¿Qué hemos conseguido tras 
confrontar? ¡Nada!”, exclama el líder 
del PSC l Aragonès duda de que el 
jefe del Ejecutivo agote el mandato

APUNTES 

5

El PP cree que Illa se “ha 
destapado” con Junts  
El candidato del PP a las elec-
ciones catalanas, Alejandro 
Fernández, criticó al socialista 
Salvador Illa, por abrirse a 
pactar con Junts tras el 12 de 
mayo, y cree que se “ha desta-
pado”. “Illa está demostrando 
que además de haber resucita-
do de la mano de Pedro Sán-
chez el procés, lo quieren conti-
nuar”, afirmó el popular. 

Vox reivindica la 
‘senyera’ y el catalán 
El candidato de Vox a la Gene-
ralitat, Ignacio Garriga, reivin-
dicó ayer la senyera y el cata-
lán, acusó al independentismo 
de apropiárselos y ha dicho es-
tar “cansado” de que digan que 
su partido “es anticatalán”. 

Nueva carta de Sánchez, 
esta vez a la militancia  
Pedro Sánchez instó a los mili-
tantes socialistas a defender la 
democracia todos los días tras su 
decisión de continuar al frente 
del Ejecutivo. En una carta dirigi-
da con motivo del 145 aniversario 
de la fundación del PSOE, el pre-
sidente del Gobierno reconoce la 
“deuda” con los miles de socialis-
tas que le han brindado su apoyo 
estos días, pero deja claro que él 
no es lo que une al PSOE.
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ACCIONA                        111,000       2,12        2,30      -16,73    112,600   109,500        122.350       6.089              17:35 

ACCIONA ENER                19,620       2,94        0,56      -30,13      19,860     18,960        545.314       6.460              17:35 

ACERINOX                         10,230       1,09        0,11        -0,93      10,290     10,140        593.221       2.768              17:35 

ACS                                    37,800       0,59        0,22        -4,80      37,920     37,500        395.976     10.269              17:35 

AENA                              180,500       5,19        8,90         9,99    181,500   175,000        436.237     27.075              17:42 

AMADEUS IT GROUP       60,900       1,91        1,14        -5,48      61,180     59,700     1.012.969     27.435              17:35 

ARCELORMITTAL              24,340       3,22        0,76        -5,16      24,620     23,440        657.211     21.366              17:35 

BANCO SABADELL              1,860       3,56        0,06       70,70        1,970       1,853   90.586.616     10.119              17:42 

BANKINTER                         7,542       1,64        0,12       32,20        7,578       7,456     2.435.426       6.779              17:35 

BBVA                                   9,784      -3,84      -0,39       23,31      10,080       9,770   27.355.492     57.118              17:43 

CAIXABANK                        4,935      -0,34      -0,02       44,02        5,048       4,925   14.707.237     37.023              17:44 

CELLNEX TELECOM          31,900       2,74        0,85      -10,54      32,000     31,050     1.658.427     21.671              17:35 

COLONIAL                           5,615       2,18        0,12      -14,27        5,640       5,460     1.159.992       3.030              17:35 

ENAGAS                            13,730      -0,22      -0,03      -10,06      13,910     13,730        865.443       3.597              17:35 

ENDESA                             17,280       1,05        0,18        -6,39      17,345     17,110     1.422.729     18.295              17:35 

FERROVIAL                        34,060       0,77        0,26         3,15      34,160     33,660        902.658     25.228              17:39 

FLUIDRA                            19,990       0,45        0,09         6,05      20,080     19,700        245.858       3.911              17:35 

GRIFOLS                              8,742       1,11        0,10      -43,44        9,140       8,670     3.542.552       3.725              17:35 

IAG                                      2,086       1,61        0,03       17,13        2,086       2,036     7.679.488     10.370              17:35 

IBERDROLA                       11,575       0,56        0,06        -0,83      11,670     11,500     9.264.511     74.350              17:36 

INDITEX                             42,500      -0,82      -0,35         9,65      43,260     42,210     2.031.954   132.458              17:38 

INDRA                               18,040       0,06        0,01       28,86      18,080     17,840        363.500       3.187              17:35 

LOGISTA                            25,700       0,55        0,14       10,45      25,700     25,480        132.397       3.412              17:35 

MAPFRE                              2,262       0,00        0,00       16,42        2,286       2,260     2.776.572       6.966              17:42 

MELIÁ HOTELS                    7,385       1,10        0,08       23,91        7,410       7,300        436.861       1.628              17:35 

MERLIN PROP.                   10,770       1,51        0,16         7,06      10,800     10,540     1.200.377       5.059              17:35 

NATURGY                          23,860       0,59        0,14        -9,88      23,980     23,600        741.710     23.135              17:35 

REDEIA                              15,910       1,66        0,26         8,67      15,920     15,500     1.195.058       8.609              17:35 

REPSOL                              14,400      -2,21      -0,33       10,32      14,550     14,315     5.741.583     17.531              17:36 

ROVI                                  82,200      -2,49      -2,10       36,54      84,400     81,950           48.110       4.440              17:41 

SACYR                                 3,314       1,41        0,05         8,09        3,324       3,240     1.481.521       2.305              17:35 

SANTANDER                        4,565      -0,16      -0,01       23,22        4,620       4,541   34.056.512     72.252              17:42 

SOLARIA                              9,865       3,03        0,29      -46,99        9,910       9,600        851.522       1.233              17:35 

TELEFÓNICA                        4,230       0,57        0,02       19,69        4,242       4,183   14.069.600     24.324              17:41 

UNICAJA BANCO                1,288       4,97        0,06       51,28        1,288       1,251   24.280.884       3.419              17:35

A 
Madrid 
Íbex 35 
0,16% 
10.872

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,85% 
38.225,66

G 
Tokio 

Nikkei 225 
-0,10% 

38.236,07

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,62% 

      4.890,61

L
OS principales índices 
europeos mostraron 
movimientos ligera-
mente negativos, a la 

espera del informe de empleo 
de hoy en Estados Unidos, que 
dará una nueva guía sobre los 
próximos pasos de la Reserva 
Federal. Los datos muestran 
que los costes laborales en el 
país experimentaron el mayor 
aumento en un año, al ralenti-
zarse el aumento de la pro-
ductividad, lo que aumenta el 
riesgo de que la inflación siga 
siendo elevada. Se espera que 
las nóminas no agrícolas, 
crezcan al ritmo más lento en 
medio año.  

El Íbex 35 se desmarcó con 
una subida del 0,16%, el CAC 
40 fue el índice más castigado 

en Europa con una pérdida de un 
0,9% y el Euro Stoxx 50 se dejó un 
0,5%. En la Eurozona, el PMI ma-
nufacturero cayó hasta 45,7 pun-
tos en abril, en medio del incre-
mento de los costes de produc-
ción. 

En China, ha mejorado la visión 
en los fabricantes de vehículos 
eléctricos, tras un buen dato de en-
tregas de automóviles en abril. Por 
otro lado, mientras Amazon ha 
vuelto a mostrar crecimiento en su 
negocio de la nube, la cuota com-
binada de Alibaba y Tencent en el 
mercado chino de computación en 
nube cayó durante el segundo se-
mestre de 2023 hasta el 28%, a fa-
vor de Huawei y las empresas de 
telecomunicaciones estatales. 

En el plano empresarial, Linde, 
el líder mundial de gases indus-
triales, ha reducido su previsión 
de beneficios por acción ajustados 
para 2024 a 15,30-15,60 dólares 
desde 15,25 a 15,65. En el primer 
trimestre tuvo un retroceso intera-
nual de las ventas del 1,1%, pero 
gracias a menores costes, el mar-
gen operativo subió a 28,9%.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

EL ÍBEX SE DESMARCA

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista senior de renta 
variable
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